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SUMARIOSUMARIO
El pasado 1 de marzo celebramos 150 años del nacimiento del 
P. Ángel Ayala, fundador de la Asociación Católica de Propa-
gandistas; pedagogo, formador de jóvenes para la vida pública 
y precursor de numerosas obras apostólicas. Ángel Herrera, 
primer presidente de la ACdP, siendo cardenal, lo definió como 
un “hombre de claro entendimiento, corazón generoso y gran 
sentido de la realidad”. Tres grandes cualidades para impulsar 
entre los laicos de su tiempo un renovado espíritu evangeliza-
dor y una presencia social desconocida hasta entonces.

Ya en el siglo XXI, el impulso apostólico del P. Ayala sigue pre-
sente y activo en la vida de la Asociación y sus obras a través 
de los propagandistas que siguen proclamando el mensaje del 
Evangelio a lo largo de la geografía española. 

Que esta efeméride nos sirva para dar gracias a Dios, hacer 
memoria del P. Ángel Ayala y emular su vida de servicio a Dios y 
a la Iglesia para hacer memoria y dar gracias a Dios por la vida y 
obra del P. Ángel Ayala. 

150º ANIVERSARIO DEL NACIMIENTO 
DEL PADRE ÁNGEL AYALA S.J.

El Secretariado Nacional de Comunicación ha 
creado un sello conmemorativo del 150º aniversario 
para su reproducción en todas las comunicaciones 
internas y externas de la Asociación, así como di-
ferentes materiales promocionales que están te-
niendo una magnífica acogida en las redes socia-
les de la ACdP.

Las obras de la ACdP también se han hecho 
eco permanente de esta efeméride tan especial, 
recogiendo el sello en las secciones de noticias de 
sus sitios web oficiales. Es el caso de la Intranet del 
CEU, que proporciona un acceso permanente a la 
biografía del padre Ayala para empleados y alum-
nos, así como la nueva revista digital eldebatede-
hoy.es, que el día del aniversario rindió homenaje al 
padre Ayala con la publicación de una semblanza 
sobre su figura e incansable actividad.
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Carlos Romero Caramelo 
Presidente de la Asociación Católica de Propagandistas

MIRADAS

Una de las primeras iniciativas de la Asociación Católi-
ca de Propagandistas (ACdP) fue la puesta en marcha, 
el día 1 de noviembre de 1911, del diario El Debate, diri-
gido por Ángel Herrera Oria. El Debate fue tan audaz e 
innovador como la propia ACdP y tuvo tanta relevancia 
en la vida pública española que, de los 8.000 ejempla-
res iniciales de 1911, pasó a contar con una tirada próxi-
ma a 200.000 en los años 30. La Guerra Civil truncaría 
este proyecto, pero no el de la Editorial Católica.

El Debate supuso un aldabonazo para la profesión 
periodística, en la medida en que incorporó grandes 
novedades, entre otras, las páginas de deportes y de 
economía, los suplementos culturales extraordinarios 
y la enseñanza superior del Periodismo. En concreto, 
en 1926, promovió la primera Escuela de Periodismo de 
España, precedente de las actuales facultades universi-
tarias y primera obra educativa de los propagandistas.

El Debate consiguió ser autosuficiente en tan solo 
un año y, con el tiempo, se convirtió en la piedra an-
gular sobre la que se edificó la ya mencionada Editorial 
Católica. Esta dio lugar, como diría el recordado propa-
gandista José María García Escudero, a toda una “bri-
llante constelación” de periódicos: Ideal de Granada, La 

Verdad de Murcia, Hoy de Extremadura, El Ideal Galle-
go, Ya, la agencia Logos, etc. Su influencia en la opinión 
pública fue verdaderamente relevante.

Pues bien, poco más de un siglo después, gracias a 
internet y a las nuevas tecnologías emergentes, vuelve 
El Debate. Y reaparece en una época de grandes cam-
bios y contradicciones en la que millones de personas 
se conectan unas con otras desde todos los rincones 
del planeta, pero que, desde el punto de vista de las 
ideas, están más distantes que nunca.

Es por ello que la ACdP vuelve a abrirlo hoy, 9 de 
febrero de 2017. Y lo hace con una renovada cabece-
ra, El Debate de Hoy. Una revista digital de análisis y 
reflexión que pretende ofrecer a sus lectores criterios 
para tender puentes, derribar muros e iluminar todos 
los aspectos de la vida y del mundo actual, a la luz de 
los principios del Humanismo Cristiano.

Con la ilusión de todos los que han puesto en 
marcha este proyecto, con la esperanza de respon-
der a los desafíos que nos propone la sociedad de 
nuestro tiempo y con la ayuda de Dios, podemos 
decir, con enorme satisfacción, que El Debate co-
mienza de nuevo.

EL DEBATE COMIENZA DE NUEVO

Suscríbete a El Debate de Hoy
Además de su presencia en redes sociales, El Debate de 
Hoy ha iniciado su sistema de suscripciones con el en-
vío de una newsletter semanal, con la que podrás reci-
bir directamente en tu bandeja de entrada los mejores 
contenidos de la plataforma con periodicidad semanal.

Solo tienes que dejar tu nombre y dirección de co-
rreo electrónico en eldebatedehoy.es/suscripciones 
para suscribirte y empezar a recibir lo mejor de esta 
publicación de análisis y reflexión sobre los asunto que 
marcan la actualidad.
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VII Jornadas Católicos y Vida Pública 
en Burgos:‘Cristianos en el mundo de hoy’
Los días 13 y 14 de enero se celebraron 
en Burgos las VII Jornadas Católicas y 
Vida Publica tituladas ‘Cristianos en el 
mundo de hoy’. Estas jornadas son una 
iniciativa de la Asociación Católica de 
Propagandistas y su obra la Fundación 
San Pablo CEU para reflexionar sobre 
el papel de los católicos en la sociedad. 
Con ellas se pretende dar respuesta a 
a la gran necesidad que hoy se vive en 
la Iglesia: la presencia activa de los lai-
cos en la sociedad y su participación 
y compromiso evangelizador en ella. 
Además, se pretende crear un espacio 
para el encuentro, la reflexión y la toma 
de conciencia sobre la tarea de los cris-
tianos en la vida pública. El vicario ge-
neral de la Diócesis de Burgos, Fernan-
do García Cadiñanos, junto al director 
de Congreso y Jornadas de Católicos y 
Vida Pública, Rafael Ortega Benito y el 
presidente de la Plataforma Cívica en 
Defensa y Promoción de la Familia, Se-
rafín Fernández Sancha, fueron los en-
cargados de inaugurar el evento. 

Fue el propio Fernández Sancha el que 
señaló los objetivos que tienen estas jor-
nadas: “en primer lugar formarnos un poco 
más para poder llegar mejor a los alejados 
de Cristo, para enseñarles la razón de nues-
tra esperanza y de esa manera reactivar la fe. 
Segundo, para ver como colaborar y partici-
par en la vida pública, porque es un aspecto 
que tenemos que potenciar los cristianos. 

Porque no somos pocos, somos muchos. Y 
tercero, y no menos importante, compartir 
nuestra fe, contando nuestras experiencias 
y disfrutando de prestigiosos ponentes que 
ofrecerán una interesante visión”. Por su par-
te, Rafael Ortega, señaló que “ser cristiano 
en el mundo de hoy es muy difícil. Por ello 
no tenemos que ser tibios, tenemos que dar 
ejemplo y no dejarnos acobardar por nadie”. 
Para ello recordó las primeras palabras de 
san Juan Pablo II en la Plaza de San Pedro, 
en donde pidió “no tener miedo a mostrarse 

como cristianos”. 
Fernando García Cadiñanos, incidió 

en la importancia del título de las Jor-
nadas, ya que “es un tema fundamental 
e importante dada la urgencia y necesi-
dad que tenemos los cristianos en este 
mundo lleno de carencias y necesida-
des. Se evidencia, por tanto, la necesi-
dad de que los cristianos se impliquen 
en mayor medida en la vida pública, 
proyectando unos valores y proyecto 
que posibiliten el bien común. Esta pre-
sencia de los cristianos, no es algo nue-
vo, ya que es una llamada constante de 

los documentos del magisterio sociales 
de la Iglesia. 

Tanto San Juan XXIII, como San Juan 
Pablo II y el Papa Francisco han incidi-
do en la idea de invitar a los cristianos a 
ocupar todos los espacios sociales, entre 
ellos la política, porque la política es una 
de las más altas formas de caridad, ya que 
busca el bien común. ¿Qué puede aportar 
la presencia de los cristianos en el mundo 
de hoy? Fundamentalmente dos cosas: La 
primera de ellas un horizonte de sentido. 

Vivimos en una sociedad donde la palabra 
crisis está presente, siendo la financiera 
una de las más dramáticas, pero no la más 
importante, que es la antropológica. En 
esta sociedad de cambio, tenemos y ne-
cesitamos clarificar horizontes y los cris-
tianos estamos llamados a compartir los 
valores y hacer más cercana la palabra de 
Cristo. En segundo lugar es su aportación 
a las estructuras sociales para hacerlas 
más justas.
Una sociedad deshumanizada
La primera conferencia, titulada ‘Los 
cristianos ante la crisis actual’, fue pre-

TENEMOS QUE DAR EJEMPLO Y NO 
DEJARNOS ACOBARDAR POR NADIE

ABAJO IZQUIERDA. Serafín Fernández y Juan Pablo Maldonado. ABAJO DRCH. José Lastra y Carmen Fernández 
de la Cigoña.



enero - febrero 2017  |  7

COMO CRISTIANO CREO QUE HAY QUE 
REIVINDICAR LA POLÍTICA SOCIAL

  JORNADAS CCYVP BURGOS

sentada por  el presidente de la Plata-
forma de la Familia, Serafín Fernández 
Sancha y el ponente, el propagandista y 
vicedecano de la Facultad de Derecho de 
la Universidad CEU San Pablo,  Juan Pa-
blo Maldonado. “Los católicos podemos 
y debemos intervenir en política, está 
escrito en exhortación apostólica Evan-
gelii gaudium.  “El Santo Padre nos pide 
una capacidad de estudio y adaptación 
de los signos a los nuevos tiempos. Des-
de esta perspectiva, la crisis de hoy es  
una crisis de deshumanización. Vivimos 
en una sociedad fría, que da la espalda 
a Dios, que ha generado una deshuma-
nización en las relaciones personales, 

en el trabajo, con los familiares…. Todas 
estas relaciones están presididas por el 
desamor y la desconfianza. 

En ocasiones vemos propuestas polí-
ticas escandalosas que prenden con una 
gran rapidez en nuestra sociedad. Yo me 
pregunto qué ha pasado en la defensa de 
la vida, por qué no hemos sido capaces de 
convencer a la sociedad española de algo 
tan evidente como es la necesidad de de-
fender la vida. Nos hemos equivocado de 
estrategia en este tema ¿Somos creíbles? 
Tal vez no. Me da la impresión de que no 
hemos sabido transmitir fuera del mundo 
católico una propuesta concreta sobre la 
dignidad de la persona y la humanización. 

Actualmente tenemos que repensar qué 
ha fallado en el sistema, y cambiarlo y es 
una de las cosas que tenemos que hacer los 

cristianos. ¿Qué es lo que mueve el mundo? 
¿El interés? No el amor. Y creo que cada vez 
más. Lo que hay es una crisis de amor. Que 
ha traído todas las demás”. Para finalizar, de-
claró que “como cristiano creo que hay una 
necesidad de reivindicar la política social, 
que ha sido secuestrada. Creemos que la po-
lítica social es patrimonio de unos determi-
nados partidos, y no es así. Muy posiblemen-
te porque el resto de la sociedad incluidos 
los católicos y cristianos nos hemos desen-
tendido de ella. Se ha confundido la política 
social con instrumento de la política social. 

El tema de la política social es un terreno 
abonado para los cristianos y tenemos que 
estar en el desde las propuestas y reformas. 

Me da la impresión de que los cristianos rara 
vez estamos en las propuestas la hemos de-
jado en manos de la razón económica. To-
dos los cristianos estamos llamados a preo-
cuparnos en la construcción de un mundo 
mejor. Estas propuestas tienen que ser muy 
sólidas, y para ello contamos con magníficas 
universidades católicas que tienen que ser la 
pieza fundamental. No podemos ser meros 
transmisores de ceñimientos técnicos y éxi-
to profesional, hace falta mucho pensamien-
to cristiano”.

Vivir el Evangelio
Fue Carmen Fernández de la Cigoña, 
consejera nacional de la Asociación Ca-
tólica de Propagandistas, la encargada 
de impartir la ponencia titulada ‘Ser 
cristiano es vivir el Evangelio’. En ella 

señaló que “los cristianos  tenemos que 
ser conscientes que debemos de predi-
car el Evangelio. Una gran cantidad de 
documentos del Magisterio de la Igle-
sia muestran la necesidad de predicar 
el Evangelio y la alegría de hacerlo. No 
son las mismas formas de predicar el 
Evangelio en este sentido. Es nuestra 
vocación anunciar la buena nueva, dan-
do testimonio siendo testigo de aquello, 
no por iniciativa propia si no por nece-
sidad. Hoy estamos en un momento en 
el que hay nuevos tiempos. Pero esto no 
debe asustarnos, es algo que a lo largo 
de la historia ha sucedido en numerosas 
ocasiones. 

El Papa Francisco nos pide estar 
atentos a los signos de los tiempos, para 
a saber cómo llegar a las personas. Pre-
dicar el Evangelio, la eterna novedad, 
eterna porque hay que anunciarla en 
cada momento con necesidades distin-
tas, diferentes ambientes; y esa nueva 
forma de evangelización es una forma 
de la transmisión de la fe de la Iglesia, 
que es la misma de siempre”. Para fi-
nalizar su ponencia, la también  profe-
sora de la Universidad CEU San Pablo, 
incidió en la importancia de “tener que 
buscar la forma de llegar a los jóvenes”.

La familia como institución básica
Longinos Gil Santamaría, profesor de FP 
y orientador familiar, fue el encargado de 
presentar la mesa redonda titulada ‘Cris-
tianos comprometidos’. En ella intervinie-
ron el abogado en ejercicio, letrado de la 
Rota, mediador y orientador familiar, Oscar 
Martínez Saldaña, y el responsable del vo-
luntariado en Cáritas Diocesana de Burgos, 
Diego Pereda Sancho, con los temas ‘Apoyo 

ARRIBA IZQ. Adelaida Sagarra y Juana María Arnedo. ARRIBA DRCH. José Francisco Serrano.
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a las familias’ y ‘Voluntariado con los más 
necesitados’, respectivamente. 

Oscar Martínez Saldaña, destacó la im-
portancia de las familias. Preguntado “¿Por 
qué un cristiano se compromete ayudar a 
las familias? Respondió que la familia es un 
institución para formase como humanos. 
Es la célula básica de la sociedad. No se 
puede mejorar la sociedad sin renovar las 
familias. No se puede renovar a las perso-
nas obviando su infancia y juventud, y esta 
se forja en la familia. De la misma manera 
que no se puede mejorar la familia si no hay 
amor entre los cónyuges. Si el amor de la 
pareja está dañado, a los hijos se  les despe-
daza emocionalmente. Se debe ayudar a la 
familia, todos tenemos algo que aportar.Los 
cristianos debemos adoptar una actitud 
de misericordia, para ayudar y aceptar los 
errores de las personas y los propios. Esta 
actividad en la que se materializa el com-
promiso con el cristiano”. 

Por su parte el responsable del vo-
luntariado en Cáritas Diocesana de 
Burgos, hizo hincapié en que “tenemos 
más voluntarios que afiliados muchos 
partidos políticos o asociaciones, lo 
que muestra nuestra gran fuerza so-
cial. Pero en ocasiones este volunta-
riado se queda únicamente en el ám-
bito privado sin repercusión por parte 
de los propios voluntarios en la vida 
pública, perdiendo de esta manera di-
mensión social. El voluntario tiene que 
denunciar públicamente las situacio-
nes de desigualdad que ve y vive”.

Cultura y pensamiento
El profesor de la Faculta de Humani-
dades y Ciencias de la Comunicación 
de la Universidad CEU San Pablo, José 
Francisco Serrano, fue el encargado de 
la ponencia ‘La responsabilidad del cris-
tiano en la cultura y la vida pública’. En 
ella destacó que “vivimos en una época 
de cambio cultural. Los cristianos han 
sido históricamente los encargados de 
asumir la responsabilidad de transmitir 
la cultura en los nuevos tiempos, como 
ya sucedió con la caída del Imperio ro-
mano. Tenemos que recuperar eso, con 
el objetivo de trabajar para construir 
actitudes políticas, educacionales… 
cristianas. Y todo ello en comunidad, no 
de manera individual”.

La segunda mesa redonda de las 
Jornadas, fue la titulada ‘Verdad y li-
bertad: fundamentos básicos del pen-
samiento cristiano’, protagonizada 
por  la profesora titular en Historia de 
América de la Universidad de Burgos, 
Adelaida Sagarra Gamazo, con la po-
nencia ‘Verdad’ y la profesora licen-
ciada en Filosofía Juana María Arnedo 
Martínez, con su ponencia ‘Libertad’. 
En la primera de ellas, Sagarra Gama-
zo, destacó que en “estos tiempos en 
que podemos sufrir la presión de las 
ideologías tenemos que generar pen-
samiento y en concreto pensamiento 
cristiano. Con ello tenemos que in-
tentar introducirnos en la vida públi-
ca, porque todos nosotros tenemos 
derecho y libertad para  para expre-

sar lo que somos como mucha ética 
cristiana”.

Por su parte, Arnedo Martínez, de-
claró que “estamos en una crisis antro-
pológica que ha perdido de vista lo que 
es ser persona. Pero no debemos ver 
esta situación como algo apocalíptico. 
Esto puede ser una gran oportunidad 
para volver a tener voz en la vida pú-
blica, ya que aquellas visiones que no 
tienen al ser humano como centro, es-
tán condenadas a acabarse. Es un buen 
momento para retomar la libertad des-
de el punto de vista cristiano, intervi-
niendo por ello en la vida social de las 
gentes”, concluyó.

La clausura de las VII Jornadas Ca-
tólicas y Vida Pública de Burgos fue lle-
vada a cabo por Rafael Ortega, el cual 
agradeció la presencia a todos los asis-
tentes y mostró su “preocupación por 
la falta de jóvenes en las Jornadas de 
Católicos y Vida Pública”. El acto tam-
bién contó con la presencia del dele-
gado diocesano de Familia y Vida, Jorge 
Lara Izquierdo, quien señaló su preo-
cupación por el escaso número de ma-
trimonios católicos que se celebran hoy 
en día en España y la necesidad de una 
“conversión por parte de la sociedad, ya 
que nos encontramos con una realidad 
que tiene una trayectoria preocupante”. 
Para finalizar, Fernando García Cadiña-
nos celebró una Eucaristía en la Capilla 
de la Facultad de Teología de Burgos, 
dedicada especialmente a la participa-
ción de los católicos en la Vida Pública.

ARRIBA IZQ. Rafael Ortega, Fernando García y Jorge Lara. ARRIBA DRCH. Óscar Martínez y Diego Pereda
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Los desafíos de la educación centran las IV 
Jornadas Católicos y Vida Pública en Cáceres
Los días 10 y 11 de febrero se celebra-
ron en Cáceres las IV Jornadas de Ca-
tólicos y Vida Pública bajo el lema ‘De-
safíos de la educación en el siglo XXI’. 
El acto de inauguración estuvo presidi-
do por el presidente de la ACdP y de la 
Fundación Universitaria San Pablo CEU, 
Carlos Romero, la secretaria del Centro 
de Cáceres, María Victoria Rodríguez, y 
el obispo de la Diócesis de Coria-Cáce-
res, Francisco Cerro.

La secretaria del Centro de Cáceres, 
María Victoria Rodríguez, manifestó 
durante el acto de inauguración la im-
portancia de la educación en la socie-
dad como base del futuro y destacó la 
necesidad de promover una educación 
basada en unos principios morales y re-
ligiosos consolidados que serán el ger-
men de la verdadera libertad.

Por otra parte, el presidente de la 
ACdP, Carlos Romero, destacó la impor-
tancia de participar en la vida pública y 
la necesidad de establecer un pacto edu-
cativo en España. “Tenemos la oportuni-
dad y satisfacción de formar a miles de 
alumnos basados en el humanismo cris-
tiano”, comentó Romero en relación con 
las obras de la ACdP. El consiliario del 
Centro de Cáceres, Ángel Martín Chapi-
nal, señaló la necesidad del laico de tra-
bajar en la educación pero también en la 
política con el objetivo de transformar el 
mundo según el corazón de Dios.

Los abuelos y la educación
En la conferencia ‘El papel de los abue-
los en la educación de los nietos’, el 
presidente de la Asociación de Abuelas 
y Abuelos de España, Francisco Mu-
ñoz García-Vaso, manifestó la impor-
tancia de los abuelos en la actualidad. 
“Los abuelos tenemos más experien-
cias y conocimientos que el resto de 

los miembros de la familia pero debe-
mos reciclarnos y poner todos nuestros 
conocimientos al día”. En este sentido, 
manifestó que los abuelos deben ser 
transmisores de valores y que los nietos 
deben enseñar a sus abuelos y de esta 
forma los nietos se dejarán enseñar por 
sus abuelos.

Educación y Estado en España
El secretario general de la Federación 
andaluza de Centro de Enseñanza Pri-
vada y presidente en Sevilla, Rafael 
Caamaño, abordó la conferencia sobre 
el “Estado de la Educación en España: 
Libertad de enseñanza”. Bajo este tema 
Caamaño enumeró los problemas ac-
tuales de la educación española como 

la autonomía de los centros en el que 
el Estado debería legislar lo menos 
posible y la gran variedad de leyes or-
gánicas en materia de educación que 
provoca una gran inestabilidad y que 
los docentes no puedan trabajar con 
tranquilidad. En este sentido, comentó 
que la situación de la educación en Es-
paña no es un tema pacífico, “el mayor 

debate en educación debería ser peda-
gógico pero normalmente se traslada 
a cuestiones ideológicas que crea una 
situación inestable de manera perma-
nente”, manifestó Caamaño. Asimismo, 
aseguró que la Constitución española 
establece el derecho de los padres a 
elegir el centro educativo de sus hijos, 
pero esta libertad está condicionada 
por una serie de factores que provoca 
que se vayan restringiendo las posibili-
dades de elección.

La religión en los centros escolares
El abogado y profesor de la Universi-
dad de Extremadura, Francisco La Mo-
neda Díaz, durante su conferencia ‘La 
regeneración de la política educativa’, 

HAY QUE PROMOVER UNA EDUCACIÓN 
BASADA EN PRINCIPIOS MORALES   

Carlos Romero, monseñor Francisco Cerro y María Victoria Rodríguez
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aseguró que en la constitución se es-
tablece que el Estado no debe educar 
a los alumnos en temas religiosos, sino 
que debe crear las infraestructuras ne-
cesarias para que los padres eduquen 
a sus hijos según ellos consideren, sin 
olvidar que el Estado también tiene la 
obligación de educar en valores cívicos 
y que la familia es la encargada de edu-
car en temas religiosos. En este sentido, 
La Moneda expuso que el Estado debe 
ser neutral y tiene que formar a los ciu-
dadanos en valores y comentó que en 
la formación debe existir libertad para 
instruir en todas las disciplinas.

Prevención y compromiso 
El director Corporativo de Personas 
de la Fundación Universitaria San Pa-
blo CEU, Oscar Cortijo, expuso duran-
te su conferencia “¿Cómo prevenir el 
acosos escolar?” las ideas fundamen-

tales del plan integral de prevención 
e intervención del acoso escolar que 
se ha llevado a cabo. Cortijo destacó 
que para la prevención de estas ac-
tuaciones debemos intentar detener 
de manera contundente este tipo de 
conductas desde el inicio. Asimismo, 
los niños se deben sentir partícipes y 
comprometidos con la resolución de 
este problema. Igualmente, manifestó 
la importancia de que los centros edu-
quen en la cultura de la sensibilidad 
para poder prevenir este tipo de si-
tuaciones. En este sentido, destacó la 
relevancia de un plan de comunicación 
y formación que comprometa a toda la 
comunidad colegial desde la dirección 
hasta los colegiales.

La inspectora jefe del Cuerpo Na-
cional de Policía y delegada provincial 
de participación ciudadana en Madrid, 
Esther Arén, abordó la conferencia so-

bre ‘La convivencia y mejora de la se-
guridad en los centros educativos’ .Bajo 
este título Arén planteó los problemas 
de las redes sociales en relación con el 
acoso escolar. “Las redes sociales no 
son peligrosos, pero sí muy poderosas”, 
comentó Arén.

La Eucaristía estuvo presidida por el 
obispo de la Diócesis de Coria-Cáceres, 
moseñor Francisco Cerro, durante la 
celebración afirmó que la vida cristia-
na es seguir a Jesús. En este sentido, 
manifestó que el cristianismo te dice lo 
que tienes que vivir pero también te da 
la fuerza que necesitan para vivirlo.

El acto de clausura estuvo presidido 
por la secretaria del centro de Cáceres, 
María Victoria Rodríguez, el director del 
Congreso y las Jornadas de Católicos y 
Vida Pública, Rafael Ortega y el obispo de 
la Diócesis de Coria-Cáceres, monseñor 
Francisco Cerro.

ARRIBA. Esther Arén y Óscar Cortijo. ABAJO. Francisco Muñoz y Lorena Jorna, Rafael Caamaño y María Victoria 
Rodríguez  
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  JORNADAS CCYVP SEVILLA

X Jornadas de Católicos y Vida Pública 
en Sevilla: ‘Soy cristiano: hechos y razones’
El arzobispo de Sevilla, monseñor Juan 
José Asenjo, inauguró el pasado viernes 
17 de febrero las X Jornadas Católicos 
y Vida Pública de Sevilla, que se cele-
braron hasta el sábado 18 en el campus 
universitario de la Fundación CEU An-
dalucía, bajo el lema ‘Soy cristiano: he-
chos y razones’. El acto inicial contó con 
la presencia del director de Jornadas y 
del Congreso Católicos y Vida Pública, 
Rafael Ortega Benito, el director gene-
ral de la Fundación San Pablo Andalucía 
CEU, Juan Carlos Hernández Buades, y 
el secretario de la ACdP de Sevilla, Julio 
Álvarez de Toledo y Liñán.

El arzobispo de Sevilla incidió en su 
preocupación por el fenómeno de la se-
cularización  que vive España, algo que 
“sorprende a los propios sociólogos, y 
parece no tener fin. Es desalentador ver 
el escaso número de jóvenes que fre-
cuentan las parroquias”, señaló. “Yo me 
pregunto, ¿qué será de estas comuni-
dades dentro de 15 años? ¿Qué nos ha 
pasado? Es evidente que existen pode-
rosas fuerzas  interesadas en arrinco-
nar el nombre de Dios, eliminando de la 
sociedad las raíces cristianas de Europa. 

Este nuevo clima cultural ha influido en 
los más débiles, especialmente entre los 
más jóvenes”, subrayó monseñor Asenjo.

El Arzobispo mostró su preocupa-
ción por “la secularización interna de la 
Iglesia, que debe ser superada mediante 
la necesaria conducción pastoral y con-
versión personal, que unido a la pérdida 
del fuelle evangelizador y misionero,  y 
los escándalos que han aflorado, han 

afectado a la imagen de la Iglesia”. Para 
finalizar su intervención declaró que “la 
renovación de la Iglesia no será posible 
sin los laicos que sirven y viven la co-
munión, que tienen corazón de apóstol 
y aspiran a la santidad. Así nos lo han 
dicho insistentemente los papas Bene-
dicto XVI y Francisco”.

Familia como principio de la sociedad
La primera conferencia, titulada ‘La fa-

milia: transmisora de fe y cultura’, fue 
presentada por el propagandista Fran-
cisco Javier Ruiz Bursón. En ella intervino 
como ponente el director de Pastoral de 
la Fundación San Pablo Andalucía CEU y 
director del programa “Palabra y Vida” de 
Radio María, Manuel Orta Gotor.

Francisco Javier Ruiz Bursón introdu-
jo el tema señalando que “la familia es 
el principio de la sociedad y origen del 

Estado, un reconocimiento milenario, tal 
y como muestran numerosas encuestas, 
que indican la opinión favorable que tie-
ne la sociedad española a ella, por enci-
ma del trabajo y la salud”.

El sacerdote Manuel Orta comenzó su 
alocución indicando que “la familia es la 
piedra angular de sociedad. La familia no 
es únicamente un espacio funcional para 
la convivencia de un grupo de personas”. 
El consiliario del Centro de Sevilla se re-

LA RENOVACIÓN DE LA IGLESIA NO SERÁ 
POSIBLE SIN LOS LAICOS

Coro del Colegio CEU San Pablo Sevilla
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firió al documento ‘Siempre adelante’, el 
cual realiza “un análisis de la situación y 
el cual nos dice que la fe tiene que ha-
cerse cultura con el objetivo de ayudar a 
organizar la vida personal y social de la 
comunidad”. Incidiendo en esto último, 
señaló que “hoy en día, la familia cris-
tiana tiene la misión de ser transmisora 
de fe, además de crear cultura cristiana”.

Para conseguirlo, el ponente incidió en 
la importancia de la educación de los más 
pequeños, destacando que “en ocasiones 
la escuela, incluso la católica, se limita a 
un adiestramiento en los saberes y técni-
cas para que los estudiantes encuentren un 
puesto de relevancia en la sociedad. Esto 
no es una auténtica educación, por ellos la 
familia como escuela, tiene que servir como 
contrapeso de esta educación técnica”.

Concepción de familia
El catedrático de Filosofía del Derecho 
de la Universidad de Sevilla y socio de la 

ACdP, Francisco José Contreras Peláez, la 
profesora adjunta de Teoría y Filosofía del 
Derecho y secretaria académica del Insti-
tuto CEU de Estudios de la Familia, Car-
men Sánchez Maíllo, junto a la profesora 
de Filosofía del Derecho de la Universidad 
Rey Juan Carlos, Carmen Albert Márquez, 
fueron los ponentes de la primera mesa 
redonda, titulada ‘Matrimonio, cultura de 

género y vientres de alquiler’, que contó 
con la presentación como moderador del 
director regional de COPE, Joaquín Sáez 
Rodríguez-Piñero.

Rodríguez-Piñero destacó en la pre-
sentación de la mesa que “desde hace 
unas décadas se está intentando cambiar 
la concepción de la familia. Todo ello se 
concreta en la persecución que sufrimos 
en nuestros días aquellos que no acepta-
mos los dogmas actuales. Tanto la Iglesia 
como la mayoría de los católicos no dis-
criminamos absolutamente a nadie, pero 
esto no significa que haya que aceptar la 

imposición de la ideología de género”.
En su intervención Contreras Pe-

láez se dirigió a los presentes seña-
lando que “el ocaso del matrimonio en 
occidente es algo evidente. Esto se ha 
acelerado por las reformas legislativas 
en materia de familia como la ley de 
divorcio exprés, la concesión de efec-
tos jurídicos a la mera convivencia o 
el matrimonio homosexual, las cuales 
han tenido un impacto pedagógico en 
la sociedad.”

La profesora  Sánchez Maíllo mostró 
su preocupación poniendo de relieve que 
“la ideología de género ha saltado a la vida 
pública intentando provocar un cambio 
de mentalidad brutal porque es una ideo-
logía que tiene pretensión de ser científi-
ca y no lo es, va contra los cimientos fun-
damentales de nuestra antropología. Es 
una ideología política que pretende eli-
minar las diferencias entre hombre y mu-
jer. No conozco ideología de mayor corte 
totalitario. La ideología de género postula 
que las diferencias entre hombre y mujer 
no existen, que las diferencias han sido 
culturales y no naturales, que las perso-
nas nos podemos orientar hacia cualquier 
sexo o incluso cambiarlo”.

LA FAMILIA CRISTIANA TIENE LA MISIÓN 
DE SER TRANSMISORA DE FE
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En cuanto a la maternidad subro-
gada, Carmen Albert destacó que este 
tipo de gestación “es un contrato que 
simboliza lo contario a la familia. Den-
tro de una autentica familia nadie tiene 
un precio, pero si una dignidad. El con-

trato de subrogación se pone precio 
a los seres humanos: el hijo objeto de 
contrato y la mujer que lo gesta”.

Las raíces del cristianismo
El catedrático de Filosofía de la Uni-
versidad de Sevilla, Javier Hernán-
dez-Pacheco Sanz, fue el encargado de 
presentar el tema ‘Razones para creer, 
razones para vivir’ en la segunda jor-
nada de este encuentro. El ponente 
realizó un análisis de la fe en la cultura 
post-cristiana desde un punto de vista 
histórico, filosófico y religioso, decla-
rando que “el post-cristianismo signi-
fica una progresiva realización secular 

del Reino de Dios, en este mundo en 
el que estamos llamados a ser minoría 
en un mundo descristianizado” pero 
recalcando que “no hay que confundir 
minoría con marginalismo”.

Dispuestos a la evangelización
La segunda mesa redonda de las X Jor-
nadas de Católicos y Vida Publicas ce-
lebradas en Sevilla, tuvo el título de ‘Ser 
cristianos: hechos’, y contó con la partici-
pación de los representantes de Cursillos 
de Cristiandad, María Luisa Fernández-
Cotta, de Seglares Claretianos, Constan-
tino Rodríguez Méndez, de Seglares Cla-
retianos, y de Equipos de Nuestra Señora, 
Pedro Ruíz-Berdejo Ferrari y Rocío Yñi-
gez Ovando. Fue el economista y miem-
bro de la ACdP, Juan Jurado, el encargado 
de moderar el coloquio. Los participan-
tes compartieron sus experiencias como 
cristianos, así como sus actividades.

Recuerdo a los primeros cristianos
La secretaria general de la ACdP, Sir-
ga de la Pisa, participó en la clausura 
de las X Jornadas de Católicos y Vida 
Pública de Sevilla, junto al director de 
Jornadas y del Congreso Católicos y 
Vida Pública, Rafael Ortega Benito, el 
cual pidió a los católicos “no ser tibios 
y estar presentes en la vida pública”. 
También participaron el director gene-
ral de la Fundación San Pablo Andalucía 
CEU, Juan Carlos Hernández Buades, el 
delegado de Apostolado Seglar de la 
Archidiócesis de Sevilla, Enrique Bello-
so Pérez, y el secretario del Centro de 
Sevilla, Julio Álvarez de Toledo y Liñán. 
Todos ellos  quisieron agradecer la pre-
sencia tanto al público como a los co-
laboradores de las Jornadas, así como 
a los representantes de los diferentes 
movimientos.

Las Jornadas se clausuraron con la Eu-
caristía oficiada por Manuel Orta Gotor, 
que en su homilía recordó el papel de los 
primeros cristianos, las primeras comu-
nidades misioneras, la evolución que ha 
sufrido el concepto de familia, y el reto 
apostólico que hoy se nos plantea a cada 
uno de los cristianos.

ESTAMOS LLAMADOS A SER MINORÍA EN 
UN MUNDO DESCRISTIANIZADO

ARRIBA. María Luisa Fernández-Cot-
ta, Javier Hernández, Carmen Albert. 
ABAJO. Rocío Yñiguez, Pedro Ruiz-
Berdejo, Juan Jurado.
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Los muros de este centro residencial y 
educativo han contenido durante dé-
cadas la vida, estudios e ilusiones de 
cientos de paulinos, jóvenes que un día 
atravesaron, quizá con una mezcla de 
temor e ilusión, unas puertas que les 
conducirían a un proyecto formativo 
integral que les capacitaría para el de-
sarrollo personal, el testimonio cristia-
no y el liderazgo. Desde el primer mo-
mento de su llegada, el colegial inicia 
un proceso en el que los valores huma-
nos y cristianos se conjugan con una 
esmerada formación académica, que 
busca suscitar el espíritu de entrega y 
servicio a la sociedad. 

Los valores que el Colegio Mayor de San 
Pablo inculca en sus residentes nacen de 
las intenciones fundacionales de esta ins-
titución, obra de la Asociación Católica de 
Propagandistas (ACdP). “Sed señores de 
vosotros mismos y para España”, exhortaba 
Fernando Martín-Sánchez Juliá, segundo 
presidente de la ACdP y presidente del Pa-
tronato del Colegio, a los colegiales. Pala-
bras que expresan esa idea matriz que está 
en el corazón del San Pablo: la formación 
de hombres auténticamente libres, capa-
ces de sacrificarse por el bien del prójimo, 
por la justicia social, que ejerzan el lideraz-
go político, social, en el mundo profesio-
nal… En definitiva, que sean esa ‘sal de la 

tierra’ de que habla el Evangelio, en la vida 
pública, personal y social. 

Preparar a los mejores
“Se busca a los más preparados, a los me-
jores, a los excelentes, independiente-
mente de su condición”, escribe el direc-
tor adjunto del Colegio, el propagandista 
José Manuel Varela, en la introducción 
de la obra ‘Historia y honor del Mayor de 
San Pablo”, publicada el año pasado. “Era 
necesario –explica Varela- constituir una 
aristocracia juvenil y el camino para ello 
pasaba por la creación de un Mayor don-
de formar minorías selectas”. Idea que el 
mismo actual director adjunto pone en 

un lugar para la esperanzaDE SAN PABLO
Quien recorre el trayecto entre la plaza del Marqués de Comillas y 

la de Cristo Rey en Madrid está familiarizado con uno de los edifi-
cios más emblemáticos de esta zona, próxima a la bulliciosa y transitada 
plaza de la Moncloa. En los lindes de la Ciudad Universitaria, entre las 
calles de Doménico Scarlatti y Julián Romea, se alza, con majestuosa y 
austera serenidad, el Colegio Mayor Universitario de San Pablo. 



enero - febrero 2017  |  15

COLEGIO MAYOR UNIVERSITARIO

conexión con el espíritu fundacional de la 
propia ACdP, cuando el padre jesuita Án-
gel Ayala convocó en el Colegio de Arene-
ros, allá por 1908, a varios jóvenes desta-
cados del ambiente católico del momento. 
En ambos casos se trataba de buscar esa 
‘aristocracia’ bien entendida, que no surge 
tanto de la nobleza de sangre como de la 
nobleza de espíritu y del ánimo de poner 

todas las facultades espirituales e intelec-
tuales al servicio del bien común. 

Como indicaba Fernando Martín-Sán-
chez Juliá, se trataba de poner “los me-
dios para forjar las minorías selectas que 
sean dirección de las futuras generacio-
nes, insistiendo en que los universitarios 
y alumnos de Escuelas Especiales, de don-
de surgen los catedráticos, directores de 
juventudes, los filósofos forjadores de los 
grandes movimientos políticos, los Técni-
cos de los cuerpos más importante s del 
Estado, los Jefes de empresa, los Directo-
res bancarios, los periodistas más signifi-
cados, los médicos y demás profesiones 
liberales, son el sector nacional en donde 
es de urgente importancia el formar las 

minorías selectas que dirijan el Estado, el 
cual se conquista no solo desde los pues-
tos políticos, sino ocupando los puestos 
culminantes de la sociedad”. 

Desde un primer momento, los propa-
gandistas artífices de la creación del Ma-
yor de San Pablo, tuvieron muy presente 
que la capacitación de estas minorías con 
una misión histórica singular de entrega 

y servicio, no debían recibir tan solo una 
formación académica de calidad. También 
la formación humana y, por supuesto, la 
religiosa, se consideraron fundamentales 
si se quería que el nuevo proyecto respon-
diera a su razón última. Y así ha sido desde 
entonces. 

En cuanto a la formación humana, es 
importante el acompañamiento tanto de 
la directiva como de las demás personas 
integrantes de los equipos de adminis-
tración y servicios. Las normas, vividas 
como un medio y no como un fin, ayudan 
también a formar en la responsabilidad 
y la libertad a quienes se espera que de-
sempeñen en el futuro cargos de respon-
sabilidad al frente del Estado, la sociedad 

y la empresa. Las relaciones interperso-
nales entre los colegiales, el apoyo de los 
más avanzados académicamente a los de 
cursos inferiores, las Cenas Mayores, las 
vivencias a lo largo del curso… Todos son 
elementos que confluyen en cada colegial 
mayor, ayudándole a afrontar las situacio-
nes de la vida y a crecer como personas. 
En palabras de Juan Villalonga, tesore-

ro del primer Patronato del San Pablo, 
la obra “no se limitará a la formación de 
hombres profesionales, sino también, muy 
preferentemente, a la formación integral 
de los hombres”.

Una de las dimensiones más impor-
tantes del espíritu fundacional del Cole-
gio Mayor Universitario de San Pablo es 
la trascendente, fruto de la preocupación 
de la ACdP por “ordenar todas las cosas a 
Cristo”, como reza la Oración del Propa-
gandista. La labor del capellán –actual-
mente el padre Andrés Ramos- garantiza 
no solo la atención religiosa a los colegia-
les que así lo deseen, sino que, a través de 
charlas, coloquios o actividades como el 
cine-fórum, supone una presencia viva y 

ESPECIAL CMSANPABLO

un lugar para la esperanzaDE SAN PABLO
POR FERNANDO JIMÉNEZ
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propositiva del Evangelio y sus valores en 
la vida del Colegio. 

“Buque insignia de la ACdP”
Con respecto a la relación del Colegio Ma-
yor Universitario de San Pablo con la Aso-
ciación Católica de Propagandistas, son 
elocuentes las palabras del siervo de Dios 
Ángel Herrera Oria, para quien el Colegio 
era “una obra de gran trascendencia para 
la Asociación y para España”, “centro for-
mativo de futuros directores” y “un semi-
llero de propagandistas modelo”. Así mis-
mo, para Fernando Martín-Sánchez Juliá, 
se trata de una obra “fundamentalísima 
para la vida de la Asociación y para el auge 

futuro de un catolicismo activo y militante 
e influyente dentro de nuestra patria”. Por 
su parte, el actual director del Colegio, 
el propagandista Antonio Rendón-Luna, 
afirma que el San Pablo es un “buque in-
signia de la ACdP”. No en vano la insignia 
de la Asociación luce inequívoca en la fa-
chada frontal del Colegio, visible desde la 
calle de Isaac Peral.

Además, la presencia de los propagan-
distas en la vida del Colegio se visualiza 
a través de las personas de sus actuales 
director y director adjunto –Antonio Ren-
dón-Luna y José Manuel Varela, respecti-
vamente- y de la participación de los so-
cios en los diversos actos que organizan la 

ACdP, el CEU o el mismo Colegio, en sus 
instalaciones. 

En resumen, la misión del Colegio 
Mayor Universitario de San Pablo po-
dría definirse con una palabra: Espe-
ranza. Una esperanza para España en 
este tiempo concreto, no basada solo 
en nobles ideales, grandes pero abstrac-
tos, sino en la concreción del día a día 
de una experiencia formativa que tiene 
como misión forjar a personas capaces 
que puedan liderar auténticas mejoras 
sociales sin demagogia, con un espíritu 
de liderazgo fundamentado en los valo-
res del humanismo cristiano y el servicio 
al prójimo. w 

ESPECIAL CMSANPABLO

Finalizaba el año 1944 y los propagandistas, 
Martín-Sánchez Juliá, Calabia, Villalonga y 
García Valcárcel se reunían en la sede de la 
ACdP, sita en un cuarto piso de la calle Al-
fonso XI, número 4. En un acto brevísimo 
y previa invocación al Espíritu Santo, don 
Fernando Martín-Sánchez comunicó a los 
asistentes la intención de crear el Patrona-
to del futuro Colegio Mayor de San Pablo. 
Distribuidos los cargos de Presidente, Vice-
presidente, Tesorero y Secretario, respec-
tivamente, hicieron una visita a la hermosa 
capilla que tenía la Asociación en ese edificio, 
y dieron por concluido el acto. Acababa de 
nacer la obra más trascendental de los pro-
pagandistas: su Colegio Mayor. 

Si el Cardenal Herrera la consideraba 
como “obra de gran trascendencia para la 
Asociación y para España”, Fernando Mar-
tín, su alma mater, la consideró como “fun-
damentalísima (…) para el auge del catoli-
cismo activo y militante e influyente dentro 
de nuestra patria”. Un año después, en la 

Asamblea de Loyola, señalaba que el Co-
legio podría ser el instrumento con el que 
se retendría a esa juventud que se estaba 
yendo de nuestras manos. Por esta razón, 
el nuevo edificio no solo iba a ser estética-
mente espectacular, sino que debía contar 
con un órgano docente: el Centro de Es-
tudios Universitarios, del que por entonces 
ya han salido un considerable número de 
catedráticos, ni más ni menos que vein-
tisiete. Es más, en el edificio se proyecta 
tener hasta una Facultad propia. Además, 
contará con un convento y su clausura, con 
doce celdas y sus correspondientes reli-
giosas. Para tal fin, se contacta con las Reli-
giosas Angélicas, concretamente con Santa 
Genoveva Torres, que accede a la petición 
que García Valcárcel le hace en nombre 
del Patronato.  Por si esto fuera poco, se 
compra una finca a la que se bautiza con el 
nombre de El Vivero, que abastecerá el Co-
legio Mayor con sus cerdos, gallinas, vacas, 
y sus plantaciones de patatas y judías. 

No puede faltar nada; por ello, los arqui-
tectos De la Vega y García de la Rasilla dise-
ñan las Habitaciones de Honor, con la idea 
de alojar en las mismas a toda personalidad 
nacional o extranjera que pasase por Madrid. 
No exageramos si decimos que quien se aso-
me a la historia de este edifico de inspiración 
herreriana, sobrio y varonil, comprobará que 
aquella aspiración fue un hecho en los prime-
ros años de andadura de este espejo escuria-
lense. Las más altas jerarquías eclesiásticas, 
los renombrados profesores universitarios 
del momento, todas las autoridades civiles y 
militares de la época solían traspasar el um-
bral de la puerta de Isaac Peral, 58.

Como el principal de los aspectos no 
dejaba de ser el espiritual, el mismo Car-
denal Herrera Oria quiso tutelar su acti-
vidad. Así, desde la distancia, recordaba 
a quienes dirigían esta obra magna pro-
pagandista, que no nombrasen consilia-
rio para tal centro sin contar con él. Es 
más, el capellán debería estar asistido de 

POR JOSÉ MANUEL VARELA 
director adjunto del Colegio Mayor

ESPECIAL CMSANPABLO

GÉNESIS PAULINA
José Manuel Varela con un grupo de colegiales del San Pablo
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Yo no compren-
día nada, pues 
tan solo era 

un crío. Acababa de 
aprender a dividir y 
disfrutando de los úl-
timos días de verano, 
me dieron la noticia: 
Nico, mi hermano ma-
yor, se iba de casa. Mi 
preocupación por el 
siguiente curso pasó a 
un segundo plano. No 

me cabía en la cabeza, ¿cómo es posible que él que tenía todo aquí en 
Córdoba quisiera abandonarlo? Pero así fue, un 12 de septiembre de 
2003, mi hermano salía de casa con mirada baja y entristecida para 
adentrarse en un nuevo mundo llamado Madrid.

Tres años más tarde, Diego, mi segundo hermano mayor, siguió 
el mismo camino. Él incluso dejaba su moto atrás, lo que sí que ya 
me desconcertó completamente. Al cabo de unos meses, la elección 
de mis hermanos empezó a cobrar sentido. El benjamín viajaba con 
sus padres para acudir a la fiesta de fin de curso en el Colegio Mayor 
de San Pablo. Aquellos discursos llenos de ideales, aquellos colegia-
les que renunciaban a la comodidad hogareña para cumplir con sus 
sueños, aquellos padres que buscaban la mejor formación para sus 
hijos y en fin, todo aquel hervidero de afectos, anhelos y aspiraciones, 
me conquistó. No me hizo falta preguntar, pues esa atmósfera era 
suficiente para saber que el esfuerzo había merecido la pena. En ese 

momento me di cuenta de qué significa formar parte de la comuni-
dad paulina. 

Pero no fue hasta seis años después, cuando yo mismo lo expe-
rimenté. Empezaba la carrera de Medicina. Mi primer contacto con 
el paciente fue a través del voluntariado en el hospital gracias a la 
comisión de acción social del Colegio Mayor. Sin duda, una experien-
cia que me permitió descubrir la importancia de esa parte humana 
que todo buen médico debe tener. Además contaba con las tutorías 
biomédicas, cenas coloquio con personalidades referentes y amigos 
médicos paulinos que te aconsejaban y apoyaban constantemente. 
Parafraseando al doctor Gregorio Marañón: “Si ser médico es entre-
gar la vida a la misión elegida, si ser médico es no cansarse nunca de 
estudiar y tener todos los días la humildad de aprender la nueva lec-
ción de cada día, si ser médico es hacer de la ambición, nobleza; del 
interés, generosidad; del tiempo, destiempo; y de la ciencia, servicio 
al hombre que es el hijo de Dios…” Entonces, el San Pablo ha contri-
buido definitivamente a esta esencial misión.

Después de cinco años viviendo en comunidad en este Mayor, me 
permito afirmar que ha sido la mejor decisión que he podido tomar. 
Colegiales mayores y menores, de diferentes geografías, de los per-
files universitarios más diversos y distintos puntos de vista han en-
riquecido enormemente mi vida de estudiante y han forjado fuertes 
lazos de amistad. Aquel ideal vislumbrado por el padre Ángel Herrera 
Oria, sigue en plena vigencia. Este Colegio Mayor es el entorno idó-
neo que proporciona una formación integral tanto humanística como 
profesional. Pronto comienzo una nueva etapa y sólo espero poder 
decir como San Pablo: “He competido en la noble competición, he 
llegado a la meta en la carrera, he conservado la fe”.

JAVIER ARANDA PÉREZ
Estudia último curso del Grado en Medicina en la Universidad 
Complutense. Actualmente es Colegial Mayor. De Córdoba.

otros dos sacerdotes y debería tenerse 
presente las necesidades de residencia de 
algún seminarista que conviviese con los 
colegiales. Por ello, se nombraría como 
primer capellán a un hombre de nutrida 
experiencia: D. Santos Begueristain. Para 
pilotar tan formidable proyecto se enco-
mienda a Fernando Martín y a Calabia que 
busquen un hombre que pueda entregar 
su vida a esta nueva obra.  Tan solo ocho 
meses después de aquella reunión en la 
que nacía el Colegio Mayor, el Decano de 
la Facultad de Derecho de Murcia, D. Isi-
doro Martín, accedía a convertirse en el 
primer Director. Con él aparecerán poco 
tiempo después, dos conceptos que los 

paulinos no usan con frecuencia, pero co-
nocen desde antaño: el precolegio y los 
protocolegiales.

En un discurso dirigido a la primera pro-
moción de colegiales, D. Isidoro Martín se-
ñalaba: “Desde enero de 1950 existió lo que 
hemos llamado –creo que con acierto- el pre-
colegio. Precolegio que queda en el recuerdo 
como algo mítico y fabuloso. Donde todo era 
inmenso: desde la soledad del edificio hasta 
las corrientes de aire irrefrenables por falta 
de puertas y ventanas; desde los ruidos ina-
cabables de toda suerte de operarios hasta 
las opíparas comidas dignas de unas nupcias 
camachecas”. Y así se encontraba todavía en 
su inauguración pública, aquel 7 de marzo del 

año 1951, en el que tan solo el llamado claus-
tro norte había sido acondicionado para vivir. 
Ni tan siquiera la hermosa capilla, con sus es-
culturas de Ortells y su bello baldaquino de 
Gumiel estaba terminada. Las autoridades 
(cuatro ministros, el Presidente de las Cor-
tes, del Tribunal Supremo, rectores, gober-
nadores civiles, embajadores, catedráticos y 
hasta el mismo José María Pemán), tuvieron 
que sortear obstáculos. El Colegio Mayor se 
engalanó entre andamios y enfoscados. 

Aquel año de 1950 había empezado a 
funcionar parcialmente el colegio. Poco 
tiempo antes habían ingresado las religiosas 
angélicas, también el Capellán, D. Santos, 
-hasta entonces Canónigo de la Catedral de 

POR JOSÉ MANUEL VARELA 
director adjunto del Colegio Mayor

IZQ. Toma la palabra el ministro Ibáñez Martín; a su izquierda el también ministro Matín Artajo; a su derecha Fernando 
Martín-Sánchez. DCHA. Manuel Fraga, Isidoro Martín y el que fuera presidente de la ACdP, Francisco Guijarro.



18  |  Boletín informativo

Pamplona-, y los dos primeros colegiales de 
origen murciano, uno estudiante de inge-
nierías y el otro de Medicina. Junto a estos, 
se incorporarían otra docena de colegiales 
que constituyen el grupo de protocolegia-
les. Entre ellos se encontraba el sucesor de 
D. Isidoro, el futuro Ministro de Justicia, D. 
José María Sánchez Ventura.  En realidad, 
este grupo lo constituían un reducido nú-

mero de jóvenes universitarios que accedían 
al Mayor de San Pablo para “hacer un ensa-
yo de lo que iba a ser el Colegio”, -nos aclara 
Sánchez Ventura, en la última entrevista que 
realizamos el verano pasado en su casa-. Sí, 
se trataba de que los mejores estudiantes 
procedentes de toda la Península convergie-
sen en el Mayor de San Pablo, y crear en él  
“una aristocracia helénica que construyese 

una España mejor y más penetrada de 
espíritu cristiano”, tal y como había pro-
puesto Fernando Martín-Sánchez. En de-
finitiva, que en el San Pablo brotasen los 
cuatro ríos con los que hacer fértiles las 
tierras de nuestra nación, y lo hiciesen a 
semejanza de aquellos que naciendo en el 
Edén, tomaban la dirección de cada uno 
de los cuatro puntos cardinales. 

IZQ. Excursión anual por tierras de España (Ávila, 2016). DCHA. Viaje a Europa (Praga, 2016).

Nuestro querido padre Ángel Ayala, fundador de la Asociación 
Católica de Propagandistas y cuyo 150 aniversario de su naci-
miento celebramos este año, afirmaba que los Colegios Mayores 
son un gran bien para la juventud, así lo percibimos en el día a 
día de nuestro Colegio Mayor Universitario de San Pablo, una muy 
querida obra de esta Asociación, que ha querido comprometerse 
forjando los instrumentos necesarios para que nuestros jóvenes 
puedan aspirar a cosas grandes, y poner en sus manos los medios 
necesarios para lograrlas. Este es el empeño del Equipo Directivo, 
y estoy seguro que hoy Ayala seguiría invitando a nuestros jóvenes 
a buscar lo que todos ansiamos, la felicidad, que él define como la 
alegría de la buena conciencia, la satisfacción del deber cumplido 
y el contento de la virtud practicada, una felicidad que nace del 

sacrificio y de la entrega. 
Estoy convencido, así lo he experi-
mentado en estos dos años como 
capellán del Colegio Mayor, de que 
nuestros colegiales madurando en su 
fe y en la profundidad de sus conoci-
mientos, se están formando adecua-
damente para ser en el futuro los me-
jores servidores para la Iglesia y para 
la sociedad. Siempre alegres, educa-
dos y agradecidos por todo lo recibi-
do -especialmente de sus familias-, 
valorando y viviendo intensamente 
la amistad entre ellos, el trabajo en 
equipo, el deporte, la cultura, la sana 

competición, las actividades de voluntariado, el respeto a sus ma-
yores, y el cariño a este Colegio Mayor del que disfrutan y con el 
que cooperan a su buen funcionamiento. 
Tengo la certeza de que en el futuro nuestros colegiales serán ca-
paces de asumir grandes responsabilidades y de afrontar los retos 
y desafíos de la vida, haciendo que rindan al máximo los talentos 
que Dios les ha concedido. Para que esto sea así, espero que vivan 
fuertemente arraigados a Jesucristo, que podamos seguir com-
partiendo con gozo y sencillamente nuestra fe, y celebrarla en la 
Capilla en la que nuestro querido patrón San Pablo nos requie-
re espíritu de generosidad, esfuerzo y buen ánimo. Sin duda, el 
conocer y caminar con nuestros jóvenes es para todos nosotros 
motivo de esperanza y  confianza en el futuro. Siempre la Virgen 
Inmaculada acompaña estos buenos deseos. 

¡ASPIRAD A COSAS GRANDES!
Andrés Ramos Castro, capellán del San Pablo

El Foro Mayor San Pablo es la asociación de los antiguos 
colegiales del Colegio Mayor San Pablo; permite mante-
ner el espíritu colegial paulino, fruto de la visión y es-
fuerzo de la institución fundacional, la Asociación Cató-
lica de Propagandistas, la ardua tarea de formación de los 
sucesivos directores del Colegio y la vida colegial recrea-
da año tras año. 

Procede de los valores adquiridos de una formación in-
tegral humanística, en una convivencia intensa, que im-
prime carácter y es reconocible en el ámbito inmediato 
personal, así como ante la sociedad, aunque sea enorme-
mente diversa y variada la proyección de sus miembros 
en la sociedad española. Con el deseo de fortalecer los 

vínculos que hagan posible 
mantener los principios y 
valores del espíritu paulino, 
la asociación va a cumplir 
ahora 60 años.

Actualizando este deseo, 
el Foro Mayor ha tratado de 
fortalecer los vínculos de la 
ACdP con el Colegio Mayor y 
el Foro, habiéndose designa-
do recientemente, con moti-
vo de la modificación de los 
estatutos sociales, socios de 
honor del Foro Mayor San 
Pablo al presidente de la AC-

dP y al director del Colegio, a la vez que se ha formalizado 
un convenio de colaboración entre las tres entidades. 

En la actualidad, el Foro Mayor San Pablo está desarro-
llando un número importante de actividades presencia-
les como el Ciclo de reforma del sistema económico, Ciclo 
de política internacional y reuniones de Networking de 
encuentros empresariales. Ha instituido y convocado las 
Convenciones Nacionales Paulinas de 2015 y 2016, ha ini-
ciado un barómetro de medición de parámetros políticos 
y sociales y desarrollado su presencia en redes sociales, a 
través de la página Web y la comunicación permanente de 
Newsletter con 1.300 excolegiales.

Foro Mayor San Pablo
Andrés Contreras, presidente del Foro Mayor San Pablo
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Entré en el 
San Pablo en 
s e p t i e m b re 

de 2009 como es-
tudiante de De-
recho y ADE en la 
Universidad Autó-
noma de Madrid. 
Hoy, más de 8 años 
después, sigo en 
este Colegio Ma-
yor, ya graduado, y 
opositando a Abo-
gado del Estado.

Tanto mis pa-
dres como yo sabíamos que si iba a Madrid a estudiar, nece-
sitaba seguir formándome, tanto académica como espiritual-
mente, y qué mejor sitio que el San Pablo. 

Desde muy pronto me involucré en el Colegio: primero, 
haciendo deporte, voluntariado, participando en las charlas, 
cenas de cultura y tutorías. Posteriormente, siendo jefe de la 

comisión de deportes; y finalmente, decano y subdirector del 
Mayor.

Durante todo este tiempo, y me consta que también desde 
su fundación, el San Pablo se ha caracterizado por inculcar 
unos valores, casi ausentes en la sociedad actual, que pasan 
de promoción en promoción: me refiero al compañerismo, el 
esfuerzo, el servicio a la sociedad, la jerarquía… valores todos 
que se potencian en este colegio, y hacen que sigamos convi-
viendo como una verdadera familia tanto los colegiales como 
el personal del Colegio Mayor.

Además, al haber colegiales de todas las provincias espa-
ñolas, el San Pablo indudablemente aporta a todos los que en 
él viven - o al menos a mí-, el orgullo y cariño por nuestro 
país.

Por último, y lo más importante, este Colegio Mayor me ha ayu-
dado a formarme espiritualmente y a crecer dentro de la fe católica. 

San Juan Pablo II, dirigiéndose a los jóvenes en el año 2002, se 
refería a ellos diciendo: “vosotros sois la sal de la tierra, vosotros 
sois la luz del mundo… (Mt. 5, 13-14)”. Sin duda, el San Pablo aporta 
las herramientas necesarias para formar jóvenes que hagan cierta 
esta afirmación. 

FERNANDO RIUS CÁNOVAS
Tras finalizar su carrera de Derecho, ha decidido permanecer en el San 
Pablo preparando oposiciones a Abogado del Estado. Fue decano del 
Colegio Mayor y después subdirector. De Valencia

La oportunidad 
de poder expre-
sar lo que estos 

dos años lejos de casa 
han supuesto para mi 
y todos los cambios a 
que han dado lugar 
me aterra y me ilu-
siona a la vez.

Por un lado, me 
ilusiona por razones 
obvias, pues si bien 
el trabajo en el Cole-
gio, para beneficio y 
excelencia del mismo 
es la más digna forma 

que tenemos los colegiales de mostrarnos agradecidos, no todos los 
días podemos hacer eco de esto con toda la amplitud que sin duda se 
merece la institución paulina. De esta manera, espero conseguir que 
aquellos ajenos a esta casa puedan entender lo que este octogenario 
edificio situado en el número 58 de la calle de Isaac Peral supone para 
tantos jóvenes universitarios; y al mismo tiempo devolverle en forma 
de texto una ínfima parte de lo que me ha dado.

Sin embargo, como he dicho también me aterra, pues para hacer 
justicia a la historia de este Mayor con simples palabras serían ne-
cesarios libros enteros, y no una escueta página redactada por un 
colegial más.

No en vano, el San Pablo motiva la excelencia como motor de la 
sociedad, animando a aquellos capaces de ser exigentes consigo mis-
mos a lograr las más altas metas, llevando siempre los valores cristia-
nos por bandera a donde quiera que vayamos.

Así nos marcaron el camino Isidoro Martín, Fernando Martín-
Sánchez Juliá o el mismísimo cardenal Herrera Oria, mandándonos 
ser “señores de nosotros mismos y para los demás”.

Si a día de hoy dejara caer a cualquiera de mis compañeros 
la pregunta de qué es para ellos el San Pablo, estoy seguro de 
que escucharía respuestas de todo tipo.

Escucharía anécdotas graciosas y delirantes, lecciones de vida 
que uno aprende lejos de su casa, duras pérdidas y despedidas que 
no se olvidan, en esencia, pilares de vida que se graban a fuego y 
dejan huella.

Mi caso no es ni mucho menos una excepción, pues encontré 
a los hermanos que nunca pude llegar a tener de forma natural 
en mi tierra natal, descubriendo que en algunos casos el vínculo 
paulino es más fuerte que el de sangre.

Hermanos con los que comparto promoción y que me acom-
pañarán, como mínimo, durante mi etapa universitaria, e incluso 
hermanos mayores, que se han convertido en verdaderas figuras 
a las que seguir para mi.

Con todo esto en la cabeza, uno echa la vista atrás y espera, al 
menos, estar a la altura de las circunstancias, pues el precio de la 
grandeza es la responsabilidad; y particularmente la nuestra su-
pone ser consecuentes con los valores que defendemos y que del 
mismo modo han sido defendidos por muchos ante de nosotros.

FRANCISCO PONCE CUARTERO
Estudia el doble grado en Derecho y Ciencias Políticas en la 
Universidad CEU San Pablo. De Albacete
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ENTREVISTA

ANTONIO RENDÓN-LUNA

entrevista con

director del Colegio Mayor Universitario de San Pablo

Antonio Rendón-Luna y de Dueñas 
es el director del Colegio Mayor Uni-
versitario de San Pablo. Es un pro-
pagandista muy conocido y querido 
dentro de la Asociación, a la que ha 
entregado su tiempo y desvelos en 
cargos como el de consejero nacio-
nal, coordinador regional de Andalu-
cía, o secretario local de los Centros 
de Cádiz y Jerez de la Frontera. Ha 
sido secretario general de la ACdP 
desde 2011 hasta 2016 y director del 
Colegio Mayor de San Pablo desde 

julio de 2011. Cuando tomó las rien-
das del San Pablo, contaba ya con 
la experiencia de dirigir el Colegio 
Mayor de la Armada Jorge Juan. Está 
casado, es padre de tres hijas y tiene 
dos nietas. 

Antonio Rendón-Luna recibe a los 
reporteros de la revista en su despacho 
del Colegio, donde nos disponemos a 
hablar con él de cómo es la vida en el 
Colegio Mayor y qué labor desempeña 
al frente de una institución que define 
como “buque insignia” de la ACdP.

ENTREVISTA  FERNANDO JIMÉNEZ
FOTOGRAFÍAS  CARMEN CORDERO
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ENTREVISTA

¿Cómo director del Colegio Mayor Universitario San Pablo, 
cuál ha sido su labor cotidiana a lo largo de todo este tiempo?

Comienzo el día  acompañando a los Colegiales en el desayu-
no. Considero que el director de un Colegio Mayor debe estar 
presente y al tanto de todas sus actividades. Debe vivir día a 
día la realidad del Colegio. Tengo una seria responsabilidad 
con un gran número de universitarios que se encuentran en 
el periodo de formación más importante de sus vidas, eso exi-
ge un seguimiento por parte de todo el equipo de Dirección  
(director adjunto, subdirectores, decanos y capellán). Quiero 
resaltar la gran entrega, apoyo y asesoramiento de todo este 
equipo. 

Durante toda la jornada de trabajo mantenemos reunio-
nes y otras  actividades  normales en contacto directo con 
los Colegiales, principalmente a partir de las 22.00 horas, que 

es cuando los colegiales después de la cena y sus actividades 
académicas están más libres. Horas propicias para desarrollar 
Consejo y Capitulo Colegial.

¿Cuáles son los principales retos que ha tenido que afrontar 
hasta ahora?
Durante mi dirección se han realizado reformas importantes 
de sus instalaciones y habitabilidades. Se ha actualizado el 
Colegio a la necesidad del Siglo XXI, lo que ha sido posible 
gracias al apoyo del Presidente  de la ACdP y a su Patronato.

En cuanto a la dimensión formativa desarrollamos día a día 
diferentes actividades culturales, sociales, deportivas para su 
enriquecimiento personal. En esto no hay límites y tenemos 
que seguir avanzando porque la acción formativa es continua 
a lo largo de toda la vida colegial.

Rafael Ortega y Fernando Jiménez
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ENTREVISTA

¿De qué manera ha visto evolucionar las diferentes promo-
ciones de paulinos?
Me produce una gran satisfacción personal comprobar cómo 
se integran en la comunidad colegial y cómo van madurando 
paulatinamente y creciendo los universitarios. 
Debe tenerse en cuenta que vienen a un ambiente totalmente 
diferente, sin la tutela directa de los padres donde hay que 
educarles en una libertad responsable. Así mismo van crecien-
do en una convivencia integradora de relaciones personales 
donde viven la rica experiencia de la procedencia de ciudades 
diferentes carreras, aficiones y sensibilidades. Este proceso 
de formación me ayuda a mí como director a ver de primera 
mano sus inquietudes, aspiraciones y logros en su vida. 
El Colegio Mayor afortunadamente está muy solicitado por 
sus instalaciones, por la formación complementaria que ofre-
ce y por sus exigencias para permanecer curso tras curso en 
él. 

¿Cómo cree que los jóvenes del San pablo perciben la socie-
dad actual y sus problemas?
Están generalmente muy preparados cuando llegan al Mayor. 
Lo primero que pretenden es concluir sus estudios y situar-
se laboralmente. Al mismo tiempo, en moderado equilibrio 
tienen inquietud por la evolución de la sociedad y el devenir 
político. Por ello se desarrollan sesiones sobre la actualidad 
social, de voluntariado, Cáritas, etc, etc… 

¿Sienten los colegiales la responsabilidad ante una sociedad 
que demanda líderes?
Fieles al ideario de los fundadores del Colegio, se les estimula a que 
están llamados a ser líderes del siglo XXI a ejemplo de muchos an-
tiguos que les precedieron. Con base en ello se programan activi-
dades, coloquios, reuniones y conferencias con personalidades de la 
vida pública española. En estos actos formativos los Colegiales son 
verdaderos protagonistas dirigiendo y moderando las intervencio-
nes. 

¿Cómo viven los colegiales la pertenencia a la comunidad 
paulina? 
Ellos perciben y mantienen muy celosamente el espíritu pau-
lino de sus antecesores. Sienten como orgullo personal su 
pertenencia a este Colegio Mayor. Este Mayor con más de 60 
años de existencia ha tenido siempre un firme propósito de 
fomentar una formación humanista en valores, respetando 
la libertad de cada uno. De él han salido personalidades muy 
heterogéneas, todas unidas por la defensa de las libertades, 
los derechos democráticos. Estas convicciones las mantienen 
siempre los antiguos Colegiales como timbre de honor. 

¿De qué manera ha influido el Colegio Mayor Universitario 
San Pablo en la sociedad española, cómo se han involucrado 
los colegiales al servicio de la sociedad?
Para responder a esta pregunta tengo que mencionar a la entidad 
fundadora, la ACdP. Debo hacerlo por fidelidad a su historia, a la 
realidad, por coherencia y lealtad a los fundadores y a los princi-
pios de su creación. La ACdP ha realizado y sigue realizando mi-
siones importantes en la sociedad española. El Colegio Mayor San 
de Pablo es un ejemplo de ello. Muchos propagandistas y antiguos 
Colegiales han desempeñado puestos de relevancia en los Gobier-
nos, así como en instituciones públicas y empresas privadas. 

Los alumnos saben que el Colegio es un referente impor-

Fieles al ideario de los 
fundadores del Colegio, 

se estimula a los colegiales 
a ser líderes del siglo XXI
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tante en la transición democrática española en la que 
varios de sus antiguos colegiales desempeñaron respon-
sabilidades de gobierno. Hay que destacar el importante 
papel y ayuda que ofrece el Foro Mayor de San Pablo 
mediante el apoyo a la Dirección mediante actividades 
sociales, culturales que promueven, así mismo sirven de 
tutela a muchos Colegiales. 

Quiero destacar aquí la dedicación y entrega de los 
diferentes Profesores Tutores que tiene el Colegio que 
ejercen su labor callada y generosamente.

¿Muestran los colegiales interés por conocer los oríge-
nes funcionales?
A los Colegiales de nuevo ingreso se les recibe y se les invi-
ta a un curso previo de dos días, llamado curso cero, en el 
que se les informa y documenta sobre la historia del Cole-
gio, de la propia Asociación y de todas las obras docentes 
de la misma, así como del espíritu que anima al mismo.

¿Cómo se concreta la relación del Colegio con la ACdP?
Existe gran interés en conocer el origen de la Asociación 
y del propio Colegio Mayor. Muchos colegiales y sus fa-
miliares se preguntan qué es la Asociación, por qué se 
creó el Colegio, cómo se financiaron sus instalaciones, 
etc, etc.

Desde que asisten a las entrevistas a los futuros aspi-
rantes se les expone el ideario y proceso formativo del 
propio Colegio que se alimenta del propio ideario de la 
Asociación.

¿Crees que la ACdP valora la historia del Colegio? 
Para el Consejo Nacional de la ACdP y estimo que para toda 
la Asociacion este Colegio Mayor es una obra muy querida.

Tengo siempre gran apoyo del Patronato del Colegio 
Mayor, y en especial de su Presidente. Se puede consi-
derar como el buque insignia de la ACdP, que siempre 
valora muy positivamente el esfuerzo que se realiza en 
beneficio de la juventud que se nos asigna, para crear 
personas maduras que sirvan a la sociedad española con 
honestidad.

¿Cómo es la formación humana?
La formación del Colegio está basada en el ideario del 
humanismo cristiano. Entiendo que la educación inte-
gra no es solo aquella que constituyen las dimensiones 
intelectuales y éticas de la persona, si no aquellos que 

Es una experiencia 
inolvidable el poder 
ayudar a los jóvenes 

en su formación
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permiten una apertura a la trascendencia. Pretendemos con-
tribuir con absoluta libertad a la formación religiosa y cultu-
ral de los Colegiales, para ello es fundamental el Servicio de 
Pastoral, donde el  Capellán ejerce una importantísima labor. 
Tengo la satisfacción que durante dos años consecutivos han 
ingresado dos Colegiales en el seminario para iniciar su for-
mación sacerdotal.

Dentro del día a día habrá momentos especiales…
Las cenas mayores (La Inmaculada, El Pilar, Santo Tomás), así 
como los actos institucionales de Inauguración y Clausura. 
Quizás el más emotivo y sentido es el Capítulo de despedida 
de los paulinos que dejan el Colegio al finalizar sus estudios.
En el propio salón de actos manifiestan sus experiencias, viven-
cias y agradecen muy sinceramente al personal del Colegio su de-
dicación y desvelo.

Quiero aprovechar para destacar el buen hacer y entrega 
de todo el personal que trabaja en este Mayor que hacen que 
la vida en el mismo sea lo más agradable posible.

¿Qué es lo más satisfactorio que te aporta dirigir el Colegio? 
Es una experiencia inolvidable el poder ayudar a los jóvenes en su 
formación. Siempre digo que el Colegio me da satisfacciones per-
sonales.  Mantengo reuniones asiduas con el Consejo Colegial, Ca-
pitulo Colegial y en general con los Colegiales  intento conocerles  
y así poder orientarles y ayudarles mejor.
Me produce mucho estímulo recibir cartas de agradecimiento,  lla-
madas telefónicas de padre y familiares, así como asiduas visitas de 
antiguos alumnos que me manifiestan su grata y fecunda estancia 
en este Mayor. Quiero agradecer al Presidente de la ACdP que me 
propusiera en el Patronato para esta misión que deseo continuar 
con verdadera ilusión y entrega.

¿Cómo lleva su familia tu dedicación al Colegio?
Lo lleva muy bien, aunque tienen que renunciar a muchas cosas. 
Ellos ven que yo disfruto y lo llevo con alegría. Actualmente estoy 
jubilado de mi carrera; esto es solo un servicio que presto como pro-
pagandista cuyo carisma recibí de mi padre.

ENTREVISTA
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La escritora y profesora de la Universidad 
de Cádiz, Luisa Fernanda Cuéllar, impar-
tió el pasado miércoles 18 de enero en el 
salón San Juan Pablo II del Obispado de 
Jerez la conferencia titulada: ‘Santa Ma-
ría de Guadalupe de Méjico. Descifrando 
su misterio’. El acto fue presentad por 
la propagandista y Consejera Nacional, 
Consuelo García de Angulo.

Cuéllar realizó un repaso histórico del 
antiguo Méjico como contexto para su 
exposición, que se centró en los aztecas, 
sus símbolos y sus creencias; también sus 
relaciones con los españoles y los misio-
neros que fueron llegando paulatinamen-
te a sus tierras.

Luisa Fernanda Cuéllar imparte una conferencia 
sobre Santa María de Guadalupe de Méjico

Un debate público en torno a 
la ideología de género
El Centro de Sevilla celebró una nue-
va sesión que abordó el debate público 
en torno a la ideología de género. La 
ponencia fue desarrollada por los pro-
pagandistas del Centro Francisco José 
Contreras Peláez y Juan Caruncho Fon-
tela.

Contreras Peláez abordó la evolución 
de las políticas en torno al denominado 
‘lobby gay’ que, en palabras del propio 
ponente, “ha conseguido transformar en 

solo unas décadas la entera concepción 
de la familia, la sexualidad y la filiación 
vigente en la sociedad occidental”. Por 
su parte, Juan Caruncho, enfocó su ex-
posición desde el Magisterio de la Igle-
sia, centrando el coloquio en torno a los 
aspectos antropológicos y teológicos de 
la materia, explicando el reduccionismo 
antropológico al que se ve sometido el 
debate en torno a la naturaleza humana 
y su sexualidad. 

SEVILLA

El propagandista y director general 
de la Fundación San Pablo Andalucía 
CEU, Juan Carlos Hernández Bua-
des, fue entrevistado el pasado lunes 
16 de enero en Ondaluz TV, durante 
el espacio presentado por el socio 
de la ACdP Francisco Glicerio Conde 
Mora, ‘Universidad y Sociedad’. 

El pasado 25 de enero, con motivo 
de la festividad de la Conversión de 
San Pablo, el Centro de Santander 
celebró una Eucaristía para honrar a 
su santo patrono y solicitar su inter-
cesión ante Dios. 

SANTANDER

ALICANTE
El 26 de febrero, el Centro de Alicante 
realizó una sesión abierta de sus 
Círculos de Estudios, inaugurando 
con ella un ciclo sobre problemá-
tica educativa. Con la intención de 
producir ideas que puedan trans-
formarse en acción, el catedrático 
de Derecho Eclesiástico del Estado 
y miembro de la Real Academia de 
la Jurisprudencia, Remigio Beneyto, 
abordó la cuestión de la libertad de 
enseñanza y su problemática actual 
en la Comunidad Valenciana.

SEVILLA
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‘El cristiano en el mundo actual’ en las VI 
Jornadas Católicos y Vida Pública de Pamplona

PAMPLONA  JORNADAS CCYVP

LA IGLESIA ESTÁ LLAMADA A DECIR UNA 
PALABRA DE ALEGRÍA EN LA SOCIEDAD

Los días 24 y 25 de febrero se cele-
braron en Pamplona las VI Jornadas de 
Católicos y Vida Pública bajo el lema ‘El 
Cristiano en el mundo actual’. El acto 
de inauguración estuvo presidido por el 
secretario del Centro de Pamplona, Mi-
guel Anderiz, el presidente de la Asocia-
ción Católica de Propagandistas y de la 
Fundación Universitaria San Pablo CEU, 
Carlos Romero y el vicario Episcopal de 
Fe y Cultura de la D,iócesis de Pamplo-
na, Santiago Cañardo.

Carlos Romero fue el primero en tomar 
la palabra, y quiso agradecer a los organiza-
dores, los ponentes y asistentes su manera 
desinteresa de participar en estas Jornadas. 
“El título de las Jornadas es muy apropiado, 
ha llegado el momento en que sin llegar a 
ser soberbios, tenemos que decir con orgu-
llo yo soy Cristiano. Y aquí viene el título ‘El 
Cristiano en el mundo actual’”. Por su parte 

el vicario episcopal señaló que “la temática 
escogida es muy actual y muy acertada” y 
deseó que las Jornadas “estuvieran envuel-
tas en un clima de esperanza misionera, 
sin lamentos, como ha indiciado reiterada-
mente el Papa Francisco”.

“La Iglesia está llamada a decir una 
palabra de alegría en esta sociedad. No 

nos encerremos en un pesimismo es-
téril, no caigamos en esta trampa. Os 
animo a ser discípulos del Señor en 
cualquier lugar y momento. Debemos 
mostrar la presencia, felicidad y gozo de 
Dios en la vida humana” indicó Cañardo.

Amar al prójimo
El secretario del Centro de Pamplona, Mi-
guel Anderiz, inició su ponencia titulada 
‘¿Cuáles deben ser las bases fundamenta-
les de la actitud cristiana en nuestra so-
ciedad?’ señalando que “el cristiano debe 
amar al prójimo como asimismo, el odio 
debe desaparecer, porque amando al pró-

jimo se ama a Dios. Amad a los enemigos, 
a los que os persiguen, al igual que hizo 
Cristo”. En este sentido, Anderiz señaló 
que “el cristiano debe ver la sociedad que 
le rodea para tener un juicio acertado de lo 
que sucede y en consecuencia actuar con 

Grupo de asistentes a las Jornadas de Pamplona.
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EL CRISTIANO DEBE CAMINAR CON LOS 
ZAPATOS DE LOS MÁS NECESITADOS

una visión acertada” a lo que añadió “esta 
orientación la obtendremos de la Doctrina 
Social de la Iglesia”. 

“El amor no es pasividad, no es esperar 
que la vida resuelva las cosas. Hay que te-
ner un papel protagonista en la sociedad, 
tenemos que escuchar y tener una inicia-
tiva mediante la acción social.” Haciendo 
hincapié en el papel de los cristianos en 
la sociedad, el secretario lanzó la siguien-
te pregunta “¿por qué esta actuación no 
debe concentrarse en la política? Somos 
miembros de una sociedad social, política y 
económica. La ACdP no es un partido polí-
tico, pero sus fundadores la crearon con el 
objetivo de que sus miembros participen en 
todas las facetas de la vida humana”.

Indefinición del concepto de familia
La primera mesa redonda de estas VI Jor-

nadas de Católicos y Vida Pública de Pam-
plona, tuvo el título de ‘La familia cristiana’, 
y contó con la moderación del profesor de 

derecho civil de la Universidad de Navarra 
y la intervención del vicario judicial de 
Pamplona, Carlos Ayerra, los miembros del 
Centro de Pamplona, Javier Pacho y Mari-
sol Boleas, y la madre de familia, Agustina 
Gutiérrez. Además contó con la modera-
ción del profesor de derecho civil de la 
Universidad de Navarra.

El moderador de la mesa declaró que 
“nos encontramos en un mundo de la re-
definición ¿Qué es la familia? ¿Qué es ser 
padre? ¿Qué es el matrimonio? Se ha am-
pliado tanto los conceptos que se ha llega-
do a una indefinición de la palabra familia.

El vicario judicial de Pamplona desta-
có desde su experiencia personal que los 
divorcios son consecuencia “de una la-

ARRIBA DESDE LA IZQ. Enrique San Miguel, Jesús Tanco, Santiago Cañardo, Carlos Romero, Miguel Andériz, Javier Pacho, Marisol Boleas, carlos Ayernas, Agustina 
Gutiérrez y Javier Nanclares.

mentable de falta de entendimiento, decisiones 
inmaduras y falta de capacidad para asumir los 
derechos y obligaciones del matrimonio. Siem-
pre han existido las crisis matrimoniales, pero  
lo característico del hombre y la mujer de nues-
tro tiempo es la poca disposición para afrontar 
los problemas. A la más mínima se rompe el lazo 
que nos une, se falta a la palabra dada, se buscan 
soluciones drásticas, sin pensar en el dolor que 
provoca una decisión así. Es el fruto de un pen-
samiento líquido ya que se filtra por las rendijas 
del corazón humano. Hay que recordar que el 
matrimonio es la unión para la transmisión de 
la vida humana de un hombre y una mujer. El fin 
del matrimonio es el hijo educado, al cual hay 
que transmitir las primeras asociaciones con 
los demás de respeto y generosidad”. En este 
sentido el sacerdote señaló que “la familia debe 
acoger la palabra de Dios, la familia es la Iglesia 
domestica que busca a Dios.”

El matrimonio formado por Javier Pacho y Ma-
risol Boleas miembros del Centro de Pamplona, 
compartieron con los presentes la importancia del 
matrimonio para los cristianos ya que “mediante 
este acto la relación entre hombre y mujer es ele-
vada a sacramento signo de intervención de Dios.”

Por su parte Agustina Gutiérrez señaló que 
“ser esposa y madre no es una opción, sino una 
vocación, es el mejor regalo que Dios me ha 
dado. Gracias a ello descubro cada día la obra 
del Señor. Las generaciones precedentes han 
sabido transmitir la fe, pero ¿qué le ha pasado 
a la nuestra?, ¿Por qué no hemos sabido trans-
mitir la fe a nuestros hijos? Debemos preguntar 
qué ha sucedido para llegar a esta situación, una 
humanidad que vive a espaldas de Dios no tie-
ne legitimidad para quejarse del mal del mundo, 
porque vivir sin Dios es vivir en un pozo sin luz.
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ARRIBA DESDE LA IZQ. Enrique San Miguel, Jesús Tanco, Santiago Cañardo, Carlos Romero, Miguel Andériz, Javier Pacho, Marisol Boleas, carlos Ayernas, Agustina 
Gutiérrez y Javier Nanclares.

SER ESPOSA Y MADRE NO ES UNA OPCIÓN, 
SINO UNA VOCACIÓN

Generosidad y respeto a los demás 
El segundo día de Jornadas comen-
zó con la Santa Misa impartida por el 
Consiliario del Centro de la ACdP de 
Pamplona, César Magaña. El miembro 
del Centro de Pamplona, Jesús Tran-
co, fue el encargado de presentar la 
segunda conferencia de las Jornadas, 
titulada ‘Caminos de actuación del 
cristianismo’ y presentada por el pro-
fesor de la Universidad Rey Juan Calos, 
Enrique San Miguel.

En su intervención Enrique San Mi-
guel señaló que “hay dos pautas de ac-
tuación que debe diferenciarnos como 
cristianos: la generosidad respecto a los 
demás y exigencia con uno mismo. Ade-
más el cristiano debe ser protagonista 
por su empatía, el cristiano debe cami-
nar con los zapatos de los más necesi-
tados sin abandonar los propios.” Tam-
bién tuvo palabras para el fundador de 
la ACdP, Ángel Herrera Oria, al que des-
cribió como “una referencia de vida que 
debemos adoptar todos los cristianos.”

Vanagloria, egoísmo y acomodamiento
La segunda mesa redonda de las Jornadas 
titulada ‘Actuación Social’, estuvo modera-
da por el miembro del Centro la ACdP de 
Pamplona, Ricardo Guelbenzu, y contó con 
la participación del miembro de la ACdP, 
Juan José Aquerreta,  la C. Deontologia Co-
legio médicos de Navarra, May Yarnoz, y el 
secretario técnico del Centro de Madrid,  
Fernando Lostao.

En su turno de palabra Fernando 
Lostao reflexionó sobre si la vida labo-

ral de un cristiano se debe orientar úni-
camente a hacer carrera profesional o 
en ayudar a los demás. En este sentido 
señaló que la “vanagloria, el egoísmo y 
el acomodamiento”, son algunos de los 

defectos de los que adolecen algunos 
cristianos en sus puestos de trabajo. 
“Los cristianos deberíamos ir con una 
mayor transparencia y accesibilidad en 
nuestras relaciones profesionales, po-
niéndonos en servicio de nuestra co-
munidad y con toda nuestra vitalidad. 
Para ello hay que salir de nuestros bun-
kers ofreciendo una total transparencia, 
sensibilidad e inocencia” señaló.

May Yarnoz señaló que “en general 
podríamos decir que es un privilegio te-
ner una ocupación porque la sociedad de 
la que formamos parte tiene otras nece-
sidades que son necesarias de atender. 
En este sentido declaró que “desde hace 
un tiempo son los derechos de los ciuda-
danos los que definen los deberes de los 
profesionales. Con este cambio las pro-

fesiones ven suplantadas su calidad mo-
ral que se autoimponían históricamente 
por unas directrices jurídicas. La activi-
dad profesional se ha institucionalizada, 
por lo que algunas profesiones han per-

dido gran parte de su valor ético, convir-
tiéndose la relación entre el profesional 
y el ciudadano en un mero rol social.”

Por su parte Juan José Aquerreta hizo 
una reflexión sobre el trabajo humano y 
la importancia que ha tenido a lo largo 
de su vida la actividad laboral a la hora 
de superar obstáculos. La presencia del 
arzobispo de Pamplona y Tudela, Fran-
cisco Pérez González, fue la conclusión 

de estas VI Jornadas de Católicos y Vida 
Pública, que junto a la secretaria gene-
ral de la ACdP, Sirga de la Pisa ,y el di-
rector Jornadas y Congreso Católicos y 
Vida pública, Rafael Ortega, fueron los 
encargados de clausurar el evento, Am-
bos quisieron agradecer a los presentes 
su asistencia y les animaron a predicar la 
palabra del Evangelio.

TENEMOS QUE TENER INICIATIVAS BASADAS 
EN LA ACCIÓN SOCIAL
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Nos desplazamos a Valencia, ciudad de 
las flores, de la luz, de la Virgen de los 
Desamparados, de san Vicente Mártir, 
y de nuestro beato, Luis Campos Gó-
rriz, para visitar el Centro de Valencia. 
La enumeración no es gratuita: no han 
comenzado todavía los preparativos pa-
ra las Fallas 2017, pero el tiempo es ya 
primaveral, y la sede de la ACdP, situa-
da en lugar céntrico y privilegiado de la 
ciudad, está a unos pocos pasos del cen-
tro neurálgico de Valencia, la plaza de la 
Virgen. Junto a la Catedral, el Palacio Ar-
zobispal, la Generalitat valenciana, y los 
vestigios del foro romano y la presencia, 
todavía en la memoria del tradicional, y 
todavía en activo, Tribunal de las Aguas, 
se erige el Palacio de Colomina.

El encuentro con el secretario de Cen-
tro de Valencia, José Miguel Piquer, es 
casual a pocos metros del edificio, y nos 
sentamos a conversar con él acerca de la 
actividad del Centro y sus socios. “Con-
tamos con socios de todas las generacio-
nes; entiendo que el factor generacional 
es de gran relevancia para nosotros: los 
más veteranos han desempeñado un pa-
pel fundamental conservando la memo-
ria del trabajo que se ha venido haciendo 
durante tanto tiempo aquí; además, su 
implicación en las obras de la ACdP en 
Valencia ha estado orientado a apoyarlas 
desde el carisma asociativo”. 

“También contamos ya con socios jóve-
nes -añade Piquer- y otros con el estatus 
de aspirante, en concreto cinco que pronto 

se sumarán como activos. Los jóvenes nos 
están proporcionando un nuevo impulso. 
Tienen muchos proyectos en mente para 
potenciar las acciones del Centro de Va-
lencia en todas las áreas: comunicación, 
sociedad, política… su participación es 
constante en nuestras actividades, y nos 
aportan nuevos ánimos”. José Miguel nos 
confiesa que se siente “deudor de ese tra-
bajo heredado y lo mucho que han trabaja-
do los que me han precedido en la Asocia-
ción, así como con los socios actuales, que 
se vuelcan conmigo en la organización de 
nuevos encuentros. Se trata de una labor 
realizada en conjunto, entre todos”.

Entre tanto, otros propagandistas 

del Centro se han sumado a la con-
versación: Carmen Martorell Pallás, ex 
directora general de Enseñanzas Uni-
versitarias de la Generalitat y el abo-
gado Mariano Ayuso Ruiz-Toledo. Co-
nocieron la Asociación a través de sus 
obras, participando en la vida espiritual 
del Centro y sus actividades forma-
tivas, como los Círculos de Estudio y 
las actividades organizadas junto con 
la Universidad CEU Cardenal Herrera. 
Tal vez la más conocida sea la iniciati-

va solidaria “La sonrisa de Abdou”, que 
la Universidad y la ACdP, junto con la 
Asociación GUP y la Fundación NISA, 
potenciaron para traer a Valencia al pe-
queño senegalés Abdou para someterse 
a una operación de cirugía maxilofacial 
para la extracción. 

También las conferencias celebradas 
en el Palacio de Colomina, que consi-
guen llenar el salón de actos con la inter-
vención de figuras de referencia como el 
político y diplomático Javier Rupérez o 
el jurista Eugenio Nasarre, entre otros. 
En este sentido, José Miguel Piquer nos 
señala que “siempre estamos abiertos a 
la colaboración con nuestras obras, es 

fundamental mantener la comunicación 
entre instituciones y buscar puntos de 
apoyo mutuo”.

Terminamos nuestro viaje al Centro de 
Valencia visitando su sede, el salón de ac-
tos y sala de reuniones donde tantos en-
cuentros mantienen los propagandistas 
de Valencia, con el aliciente insuperable 
de conservar el recuerdo de Luis Campos 
Górriz en su capilla, todo un referente de 
la fuerza y el tesón espiritual de la Aso-
ciación Católica de Propagandistas.  w

Una nueva entrega de nuestra recién creada sec-
ción 'Nuestros Centros', con la que descubrimos 
número a número las distintas sedes de la Asocia-
ción. El Secretariado de Comunicación quiere faci-
litar a todos los socios y lectores de nuestra revista 
un acercamiento informal y ameno, en forma de 
pequeño reportaje con apoyo gráfico, a los Centros 

de la ACdP repartidas por toda España. 
Guiados por los secretarios de cada Centro, 

conoceremos su historia, entorno político y social, 
actividades, vida espiritual y, lo más importante, 
las personas, los propagandistas que dan vida a los 
Centros, en el día a día de la Asociación. Nuestros 
tercer destino: Valencia.

NUESTROS CENTROS NUESTROS CENTROS 

VALENCIA

“LA PARTICIPACIÓN DE LOS JÓVENES NOS 
APORTA NUEVAS PERSPECTIVAS”
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ARRIBA. Antonio Garrosa y Fernando Bonete, secretario nacional de Comunicación, en la Plaza Mayor de Valladolid, 
muy próxima a la sede de la ACdP en la localidad. ABAJO DCHA. Manuel Perucho, Pilar Díaz-Fierros.

NUESTROS CENTROS NUESTROS CENTROS 

enero - febrero 2017  |  31



32  |  Boletín informativo

CENTROS NOTICIAS  

El pasado 19 de enero el Centro de Madrid 
de la Asociación Católica de Propagan-
distas celebró un nuevo encuentro de su 
ciclo de comidas-coloquio, iniciativa que 
promueve el acercamiento de la ACdP a 
destacadas personalidades de la política, la 
realidad social y los medios de comunica-
ción. Carlos Lesmes, actual presidente del 
Tribunal Supremo de España y del Consejo 
General del Poder Judicial, compartió con 
los propagandistas sus impresiones acerca 
del estado actual de la justicia española, 
sus posibilidades de mejora y los princi-
pales objetivos de su presidencia. El acto 
contó con la presencia del presidente de 
la ACdP, Carlos Romero Caramelo, la vi-
cepresidenta, María Isabel Martínez To-
rre-Enciso, y el secretario local del Centro 
de Madrid, Juan Luis Jarillo Gómez.

Durante el encuentro se abordaron 
importantes temas de actualidad y de 
interés público, como el prestigio del sis-
tema judicial y la duración de los proce-
sos. Lesmes señaló que la visión negati-
va la justicia en España “es una cuestión 

Nuevos almuerzos-coloquio en el Centro de 
Madrid: Carlos Lesmes y Florentino Portero

de percepción más que de realidad”, una 
perspectiva basada en el tratamiento me-
diático de los procesos judiciales. En este 
sentido, aclaró que uno de sus objetivos 
fundamentales como presidente del Tri-
bunal Supremo, “ha sido y es trabajar para 
mejorar las competencias en comunica-
ción de los organismos de justicia, con la 
finalidad de ofrecer la mayor transparen-
cia posible, un mejor entendimiento de 

los procesos por parte de la opinión pú-
blica, y garantizar la confidencialidad en 
los casos de secreto de sumario”.

Carlos Lesmes (Madrid, 1958) es pre-
sidente del Tribunal Supremo y el Con-

sejo General del Poder Judicial desde di-
ciembre de 2013. Licenciado en Derecho 
por la Universidad Autónoma de Madrid, 
en 1984 aprobó tanto la oposición a la 
Carrera Fiscal como a la Judicial. Desde 
mediados de los años ochenta ejerció 
como fiscal en la Audiencia Provincial de 
Alicante, en el Tribunal Superior de Jus-
ticia de Madrid y en el Tribunal Consti-
tucional. En 1993 inicia su carrera como 

magistrado en el Tribunal Superior de 
Justicia de Valencia y, más tarde, en la 
Audiencia Nacional hasta que en 2010 
entró a formar parte de la Sala Tercera 
del Tribunal Superior.

EL OBJETIVO ES TRABAJAR PARA GARANTIZAR LA 
MAYOR TRANSPARENCIA POSIBLE Y UN MEJOR 

ENTENDIMIENTO DE LA OPINIÓN PÚBLICA
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Presentación del libro ‘Verdad, diálogo y tolerancia’

El martes 17 de enero el Instituto CEU de Estudios sobre la Demo-
cracia presentó en el salón de actos de la Facultad de Humanidades 
y Ciencias de la Comunicación de la Universidad CEU San Pablo, el 
libro Verdad, diálogo, tolerancia. Las bases de la convivencia pacífi-
ca en una sociedad pluralista democrática, del propagandista Teófilo 
González Vila.

El acto fue presidido por José Manuel Otero Novas, socio de la 
ACdP, exministro, abogado del Estado y presidente del Instituto 
CEU de Estudios sobre la Democracia, y contó con la presencia del 
presidente del Instituto Enmmanuel Mounier, Luis Ferreiro Alme-
da, y José Ramón Recuero, abogado del Estado y miembro del Aula 
Política del Instituto CEU de Estudios sobre la Democracia.

El libro trata de responder a la pregunta de cómo es posible la 
convivencia pacífica en una sociedad democrática y pluralista, de ahí 
las tres partes en las que se divide: la verdad, el diálogo y la tolerancia. 

El historiador y miembro del Consejo Cien-
tífico del Real Instituto Elcano, Florentino 
Portero, fue el invitado de una nueva co-
mida-coloquio organizada por el Centro de 
Madrid, que tuvo lugar el jueves 16 de febre-
ro. Durante el acto, Portero trató algunos de 
los temas de la actualidad social y política, 
tanto nacional como internacional, al hilo de 
las preguntas realizadas por los asistentes. 
El acto contó con la presencia del presiden-
te de la ACdP, Carlos Romero Caramelo, y 
de la vicepresidenta, María Isabel Martínez 
Torre-Enciso, así como de la asistencia de 
un nutrido grupo de propagandistas.

El profesor titular de Historia Contem-
poránea en la UNED se refirió, entre otras 
cuestiones de relevancia, a la elección de 
Donald Trump como presidente de EEUU, a 

la situación política en Venezuela y a la cri-
sis de los partidos políticos en España. Pero 
uno de los temas que capitalizó buena parte 
de la conversación fue la velocidad en que 
se están produciendo “cambios tan rápidos 
y globales” que están poniendo en jaque los 
modelos políticos y de convivencia válidos 
hasta ahora. Portero también se refirió a la 
importancia de la crisis de identidad que 
atraviesa Europa, así como al problema del 
control territorial y la soberanía: “no he-
mos resuelto problemas como el control 
de fronteras o cuál es la identidad euro-
pea; el malestar que vivimos es identitario”, 
manifestó. El invitado también manifestó 
su inquietud por la crisis de la democracia 
representativa, que pueden aprovechar los 
líderes populistas. 

Florentino Portero fue alumno del CEU 
y en esta institución, obra de la ACdP, de-
sarrolló su primera experiencia docente, 
según reconoció al comienzo del coloquio. 
Actualmente, el invitado ejerce como inves-
tigador senior asociado en el Real Instituto 
Elcano, labor que compagina con su tarea 
docente en la UNED, como profesor titular 
de Historia Contemporánea. Ha impartido 
clases tanto en el Centre of Contemporary 
Spanish Studies of Queen Mary and West-
field College (Londres) y en la Universidad 
de Minnesota y ha ejercido el cargo de se-
cretario general del Centro de Estudios 
Estratégicos, entre otras ocupaciones. Es 
autor de libros, artículos en revistas espe-
cializadas y en prensa sobre temas de po-
lítica exterior y  relaciones internacionales.
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El campus universitario CEU Andalucía 
inauguró en el marco de la Semana de San 
Pablo el Espacio Herrera Oria, en el que 
se podrá visitar de manera permanente la 
muestra sobre la vida y obra del fundador 
del CEU y primer presidente de la Asocia-
ción Católica de Propagandistas (ACdP), 
Ángel Herrera Oria.

Intervinieron en el acto el presidente 
de la ACdP, Carlos Romero Caramelo, y el 
director general de CEU Andalucía, Juan 
Carlos Hernández Buades. Ambos des-
tacaron la oportunidad que supone esta 
exposición para dar a conocer la figura de 
una de las personalidades más destacadas 
del siglo XX en España. “Su perseverancia 
y su ingente cantidad de obras de enorme 
calado público y social, un ejemplo de vida 
sin tacha y entregada, siempre al servicio 
del bien común” destacó el director gene-
ral de CEU Andalucía, Juan Carlos Hernán-
dez Buades.

Carlos Romero Caramelo se refirió al 
importante legado de Herrera Oria, “un 
siervo audaz que dedicó sus energías a 
la acción social, acercando la cultura allá 
donde iba”. Una labor que sigue vigente 
hoy día a través los diferentes centros que 
tiene el CEU en España.

Inaugurado el Espacio Herrera Oria 
en el campus CEU Andalucía

La exposición ‘Herrera Oria: su tiempo y 
su obra, una vida al servicio del bien común’ 
ha vuelto a Sevilla tras recorrer las ciuda-
des de Málaga, Jerez y Cádiz, donde ha sido 
visitada por miles de personas, para seguir 
dando a conocer la figura del siervo de Dios. 
“Primero hacerlo bien, y luego al servicio de 
los católicos” fue el lema que siempre de-
fendió Herrera Oria, aquel abogado que se 
hizo periodista para propagar la palabra de 
Dios, actuando como formador de hombres 
durante toda su vida.

La exposición se articula en cinco eta-
pas sobre la vida de Ángel Herrera Oria, su 

tiempo y sus innumerables obras. En ella 
se desglosa su figura como laico, sacerdo-
te, obispo y cardenal, sus iniciativas socia-
les, culturales y empresariales, así como su 
figura insigne en la Iglesia y en la sociedad 
española del siglo XX.

Tras la inauguración, tuvo lugar el 
acto conmemorativo de la XX Noche de 
san Pablo, como el acto con motivo del 
60 aniversario del Centro de Estudios 
Universitarios Cardenal Spínola CEU, y la 
entrega de las Becas Profesora Margari-
ta Moya Sanabria, en colaboración con la 
Fundación Persan.

Javier Bilbao, Carlos Romero y Carlos Hernández.
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La Fundación Ángel Herrera Oria organiza 
un coloquio sobre la película “Silencio”

Luis de Lezama presenta el 
libro “El capitán del Arriluze”
El 18 de enero la Fundación Cultural Ángel 
Herrera Oria celebró la presentación del li-
bro ‘El capitán del Arriluze’ del sacerdote, 
empresario y escritor Luis de Lezama. El 
evento contó con la presencia del autor, que 
quiso compartir con los presentes las anéc-
dotas que rodean a la obra, y la profesora 
titular en Ciencia Política de la Universidad 
CEU San Pablo Ainhoa Uribe Otalora.

Uribe señaló el acierto en la descripción 
de la psicología de los vascos en la novela, y 

tuvo palabras para el autor, “persona que lle-
ga a la gente en todos sus proyectos, siendo 
su obra un claro ejemplo”. El padre Lezama 
explicó los orígenes e inspiración del libro: 
“en él pretendía saciar mi interés por el des-
conocimiento del fusilamiento de mi abuelo, 
Poli Baraño, la historia me estaba llamando 
para que la escribiese. Buscaba rastros en 
diversas partes de España y Dios quiso que 
conociera a personajes absolutamente im-
portantes para escribir esta novela”.

El 13 de febrero tuvo lugar en el Salón de 
Grados de la Facultad de Económicas y 
Ciencias Empresariales de la Universidad 
CEU San Pablo el coloquio sobre la película 
‘Silencio’ dirigida por el reconocido director 
Martin Scorsese. En el acto participaron el 
profesor titular de Historia Medieval de la 
Universidad CEU San Pablo, Alejandro Ro-
dríguez de la Peña, el investigador del CSIC 
y colaborador de la revista Eclessia, Alfonso 
Carrascosa, el director de migraciones de la 
Conferencia Episcopal, José Luis Pinilla, y el 
moderador del evento, el director del servi-

cio de Actividades Culturales de la Universi-
dad CEU San Pablo, Juan Luis Orellana, todo 
ello presidido por el director gerente de la 
Fundación Cultural Ángel Herrera Oria, Fer-
nando Lostao Crespo.

Fue el propio Juan Luis Orellana, el en-
cargado de inaugurar la ponencia, señalando 
que “hacía bastante tiempo que una película 
no provocaba un terremoto en el ámbito ca-
tólico. Se ha generado una cantidad ingente 
de artículos con infinidad de análisis diver-
sos que van desde la ponderación más entu-
siasta hasta la descalificación más agresiva. 

Quiero señalar que la película es una adap-
tación de una novela, por lo que no tiene que 
ceñirse a una realidad histórica. El filme no 
pretende tener una vocación evangelizado-
ra, no quiere ser una película que exponga 
la verdad de la fe o aspirar a representar a 
los católicos en el mundo del cine, es sim-
plemente una adaptación”.

Por su pate, Alfonso Carrascos, indicó te-
ner la “sensación de que una persona que no 
tenga fe, o tenga una fe débil, puede llegar 
a creer que el cristianismo no puede llegar 
a países asiáticos como Japón. Tampoco me 
gustó -señaló el ponente- la imagen de un 
sacerdote cristiano que abandona su fe para 
convertirse en perseguidor. La película está 
basada en una novela de una persona que 
ve el catolicismo de una forma particular, al 
igual que su director. Tuve la sensación de 
ser un canto a la apostasía” señaló el colabo-
rador de la revista Eclessia.

José Luis Pinilla señaló que “desde mi 
punto de vista, la película pretende suscitar 
numerosas preguntas.  Yo personalmen-
te desde la perspectiva de un espectador y 
compañero de jesuitas distantes en el tiem-
po, me interesaba mucho el tema del itinera-
rio espiritual de los protagonistas. De alguna 
manera en clave teológica podemos decir 
que la encarnación de Dios en Jesucristo es-
tá reflejada en aquellos que sufren, especial-
mente en los mártires. La película refleja el 
discernimiento de aquellos hombres que se 
preguntan si sufren por la voluntad de Dios. 
Otro de los aspectos que me hizo reflexio-
nar es el tema de las identidades culturales y 
religiosas distintas a la occidentes, a la cató-
lica, y encontrar que en la relación de todas 
esas identidades puede surgir un proyecto 
apasionante, que no deja de reflejar la Trini-
dad: diversidad de personas en comunión y 
unidad en un solo Dios”.

El profesor Rodríguez de la Peña, sub-
rayó que la película “no va a gustar a to-
dos”. En su participación quiso destacar el 
“fiel reflejo de los mártires católicos, a pe-
sar de no mostrarse todas las crueldades a 
las que fueron sometidos”, y tuvo palabras 
de censura para “los errores históricos, 
así como su final, el cual no destaca los 
numerosos testimonios que señalan que 
el padre Ferreira sentía vergüenza por su 
apostasía y recobró su fe”.

Alfonso Carrascosa, Fernando Lostao, Juan Luis Orellana, José Luis Pinilla 
y Alejandro Rodríguez de la Peña.
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La Fundación San Pablo CEU entrega 
los XX Premios Ángel Herrera
La Fundación Universitaria San Pablo CEU 
celebró el acto de Festividad de la Conversión 
de San Pablo los días 24 y 25 de enero con un 
doble acto, el primero de los cuales tuvo lu-
gar en el Casino de Madrid y el segundo en el 
Campus CEU de Montepríncipe, con el obje-
tivo de otorgar una mayor notoriedad al acto, 
transmitiendo a la sociedad nuestra identidad 
y acciones a través de la excelencia del trabajo 
de nuestros profesores, empleados y alumni.

Cáritas Española, Premio ‘Ética y Valores’ 
La Fundación Universitaria San Pablo CEU 
concedió el XX Premio Ángel Herrera “Ética 
y Valores” a Cáritas Española por la impor-
tancia de su misión al promover el desarro-
llo integral de las personas y de los pueblos, 
especialmente de los más desfavorecidos. El 
presidente de la Fundación Universitaria San 
Pablo CEU, Carlos Romero, entregó el galar-
dón al presidente de Cáritas Española, Rafael 
del Río Sendino, en un acto que la Fundación 
Universitaria San Pablo CEU ha organizado en 
el Casino de Madrid.

El CEU concedió este premio en conside-
ración a sus más de ochenta mil voluntarios, 
que representan el 95% de las personas que 
trabajan en esta organización en toda Espa-
ña. En definitiva, porque premiar a esta orga-
nización católica es premiar a todos los que 
dedican su tiempo a los demás y que luchan 
por un mundo más justo.
 
XX Premio Ángel Herrera a la Solidaridad
Este año, el premio Ángel Herrera a la 
‘Solidaridad’ ha sido para AUARA, una 
empresa social dedicada a la comerciali-
zación de agua mineral natural, que des-
tina el 100% de los dividendos a financiar 
proyectos de acceso a agua potable en 
lugares de pobreza extrema.

El director general y socio fundador de 
AUARA, Antonio Espinosa de los Monteros, 
recogió el galardón de manos del director 
de Cáritas España, Rafael del Río. AUARA es 
una marca de agua mineral basada en valores 
sociales y medioambientales que invierte el 
100% de sus beneficios en financiar proyec-

tos de acceso a agua potable en zonas nece-
sitadas. Por otra parte, es la primera marca 
de agua en Europa que fabrica sus botellas, 
utilizando un envase reciclado (R.PET). En 
definitiva, el objetivo de AUARA es hacer del 
gesto cotidiano de beber agua un acto ex-
traordinario.

El jurado destacó en el fallo que se trata 
de un proyecto original de venta de agua 
mineral embotellada y de calidad que fi-
nancia proyectos de agua en zonas necesi-
tadas con el total de los dividendos obte-
nidos, respetando el medio ambiente, con 
una acción solidaria y sostenible. Dicho ju-
rado estabacompuesto por la presidenta de 
Manos Unidas, Clara Pardo; el responsable 
RSC de Calidad Pascual, Francisco Hevia; el 
presidente de Ayuda a la Iglesia Necesitada, 
Guillermo José Velasco; y el viceconsiliario 
nacional de la Asociación Católica de Pro-
pagandistas, ACdP, Andrés Ramos. 

La propuesta surge como respuesta ante 
la crisis del agua, que afecta a 700 millones de 
personas en todo el mundo, y al impacto me-
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dioambiental, respondiendo al reclamo de los 
consumidores que demandan productos más 
responsables y transparentes. 

El acceso al agua potable de las comunida-
des con las que trabaja AUARA conllevaría la 
reducción de hasta un 80% de enfermedades 
y de hambrunas, la posibilidad de acceso a la 
higiene, el impulso de la independencia de la 
mujer y una mayor posibilidad de escolariza-
ción de los niños.

AUARA ha puesto en marcha proyectos en 
Benín y Camboya relacionados con el acceso 
a agua potable, saneamiento y agricultura. Su 
director general ha explicado que “en Benín 
hemos perforado un pozo en un colegio que 
lleva agua a 500 niños y al resto de la comu-
nidad. Y en Camboya hemos construido ba-
ños para familias con miembros infectados 
con VIH. Nos comprometemos a que los 
proyectos tengan seguimiento en los 5 años 
siguientes a su construcción. Para nosotros 
el seguimiento es fundamental, de poco sirve 
invertir en proyectos que no tienen viabilidad 
a futuro”.

Sus objetivos para 2020 son asegurar el 
agua potable a 50.000 personas, invertir 2,5 
millones de euros en proyectos sociales, reu-
tilizar el plástico de 90 millones de botellas, 

dejar de emplear 10 millones de litros de pe-
tróleo en PET, concienciar sobre la crisis del 
agua y abrir el camino para la sostenibilidad 
de otras marcas y crear una red empresarial 
de carácter colaborativo.

Reconocimiento a la investigación 
El profesor de la Escuela Politécnica Superior, 
Juan Manuel Ros, recogió el Premio Ángel 
Herrera a la Mejor Labor de Investigación 
en el Área de Arquitectura e Ingeniería por el 
proyecto `Arquitecturas de Emergencia ,́ que 
él lidera y que reivindica el papel de la arqui-
tectura para definir un hábitat sostenible pa-
ra situaciones de emergencia social.  

El jurado integrado por los arquitectos, 
Alberto Campo Baeza e Ignacio Vicens, y 
el director general de Sistemas de Infor-
mación e Innovación de Ferrovial, Federico 
Flórez, otorgó el premio en consideración 
al rigor del trabajo presentado, que reivin-
dica el papel de la arquitectura para resol-
ver el grave problema de supervivencia de 
las personas refugiadas; en consideración 
al modelo de gestión basado en valores 
arquitectónicos hasta definir un verda-
dero hábitat sostenible de emergencia; y 
en consideración a la dimensión social del 

proyecto y su sensibilidad para con situa-
ciones humanitarias de emergencia y ayuda 
al desarrollo.

Las aportaciones presentadas a la convo-
catoria del Premio Ángel Herrera en forma 
de una colección de dos volúmenes de libros 
sobre el tema de Arquitecturas de Emergen-
cia. Habitar en tierras extrañas en tiempos 
de crisis (Vol.1) y Cuestiones Pendientes (Vol. 
2), afronta los resultados de los trabajos de-
sarrollados a partir del Proyecto VEM, como 
proyecto de investigación aplicada a la habi-
tabilidad de emergencia social sostenible en 
el campo de la ayuda humanitaria. Las dos 
publicaciones proponen criterios y ejemplos 
arquitectónicos eficaces de intervención, 
complementarios a los ya recomendados por 
las Organismos Internacionales.

Este trabajo viene determinado y avalado 
por la propia experiencia de conocimiento, 
generada por un equipo de profesores en 
torno al grupo de investigación REbirth-IN-
habit, de la Escuela Politécnica Superior de la 
Universidad CEU San Pablo, durante 15 me-
ses gracias a la financiación de AIRBUS De-
fence & Space.

El Proyecto VEM (Vivienda de Emergen-
cia Militar Aerotransportable) es un proyecto 
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de investigación aplicada a la habitabilidad de 
emergencia social sostenible en el campo de 
la ayuda humanitaria. 

Durante las actividades llevadas a ca-
bo para la definición de un prototipo de 
vivienda de emergencia, se planteó como 
objetivo satisfacer un programa de res-
puesta rápida unido a una correcta ade-
cuación socio-cultural en los lugares de 
acogida, definiendo un hábitat sostenible 
de intervención durante el tiempo que 
dure la espera. La respuesta ante estas 
preguntas nos abre un campo imprescin-
dible de trabajo.

El proyecto consiste en el diseño de pro-
totipos enfocados a la mejora de la calidad de 
vida de los grupos humanos afectados por 
crisis humanitarias, asegurando, al mismo 
tiempo, la conservación de sus valores locales 
como mecanismo de reinserción.

El modelo arquitectónico de los pro-
totipos de las VEM, desmontable en su 
totalidad, está formado por una estruc-
tura tubular de aleación metálica, un 
empanelado ligero en su base horizon-

tal, y envolventes textiles reforzadas de 
doble capa. De esta manera, presenta 
importantes ventajas arquitectónicas 
con respecto a los tipos de viviendas de 
emergencia actuales, como su facilidad 
de montaje (dos horas, dos personas), 
el hecho de que sea aerotransportable, 
una mayor adaptabilidad de asiento y 
un sistema extensible de capacidad.

Galardonado el libro ̀ Mind the gap ‘
El galardón a la Mejor Labor de Investi-
gación en el Área de Humanidades y CC. 
Sociales ha sido para la obra colectiva 
titulada `Mind the gap. Para un sistema 
productivo de equidad entre mujeres y 
hombres´, coordinada por el vicedecano 
de la Facultad de Derecho de la Univer-
sidad, Juan Pablo Maldonado.

El jurado de este Premio ha estado in-
tegrado por el secretario general del Ins-
tituto Cervantes, Rafael Rodríguez-Pon-
ga; el subdirector de El Mundo, Juan 
Fornieles; y el magistrado del Tribunal 
Constitucional Juan José González.

El objetivo del trabajo, en el que han 
participado investigadores de las Uni-
versidades  CEU San Pablo, CEU Car-
denal Herrera de Valencia y Abat Oliba 
CEU de Barcelona, es analizar y diag-
nosticar las brechas laborales entre 
hombres y mujeres que todavía existen 
en la sociedad, así como posibles solu-
ciones y recomendaciones.

Este estudio también pone de manifiesto 
que las medidas de conciliación del trabajo 
y la vida familiar resultan insuficientes y que 
parece necesario adecuar la estructura mis-
ma de las relaciones de trabajo a la nueva rea-
lidad de familias y sociedad.

El jurado también ha galardonado 
con el Premio Ángel Herrera a la Inves-
tigación en el ámbito de Humanidades 
y CC. Sociales el proyecto coordinado 
por el profesor de la Facultad de De-
recho, Empresa y Ciencias Políticas de 
la Universidad CEU Cardenal Herrera 
(Valencia) Emilio García, bajo el título 
`Cosmetic vulnerability. The new face of 
human fragility´. 

LA CHINCHETA

LA EUROPA DEL CORAZÓN
De las muchas Europas que ha habido, como mí-

nimo desde el Imperio Romano ninguna había cono-
cido tanta paz y riqueza como la que va desde 1945 
hasta 2017. Esto no quiere decir que la CECA en 1951, 
la CEE en 1957 y la UE desde el Tratado de Maastricht 

sean las únicas Europas posibles. De ahí la machaco-
nería de los padres fundadores y de los papas de reco-

nocer a Europa un alma que vive más allá de la coyuntura 
económica y política. A estas alturas, ya nadie duda de que Europa es 
más que la Unión Europea. Y de que, si la UE ha sido un experimento 
político único y extraordinario, inspirador e integrador, no es único 
ni es el último.

El Brexit es una oportunidad para abrir los ojos sobre la contin-
gencia de una organización que creíamos permanente e irreversible. 
Pero también una ocasión de empezar a repensar la Europa posible, 
ante las previsibles victorias populistas en países europeos clave. Y 
esa Europa posible la harán los ciudadanos, no las instituciones.

Hace unos años, comenzamos en Viena el proyecto coreuropa.
com, que nacía como una red de amistad que poníamos como con-
dición previa y necesaria de cualquier proyecto paneuropeo, ya fue-
ra social, político o económico. No se puede abrazar lo que no se 
conoce, no se puede construir lo que no se ama. Los católicos sabe-
mos que Dios actúa en y por las relaciones personales y, entre ellas, 

la amistad que, como decía C.S. Lewis, es uno de los grandes ban-
quetes de vida. Realmente, no era nada original. Era la misma expe-
riencia que conocemos de los humanistas del Renacimiento, como 
Luis Vives, Tomás Moro o Erasmo. De los intelectuales agnósticos de 
entreguerras, como Salvador de Madariaga, Stefan Zweig o Toscani-
ni, o de los padres del moderno acuerdo europeo, como Schuman 
y Adenauer. Sin esa condición previa, Europa no se podrá construir 
desde el corazón, desde la raíz, en bellísimas palabras que san Juan 
Pablo II pronunció en Santiago. Y, para eso, la cultura del encuentro, 
del reconocimiento y de la escucha es fundamental, como repite el 
Papa Francisco. No hay que inventar nada para cambiarlo todo.

Al margen del destino de la Unión Europa, en la Europa del cora-
zón seguirán estando las islas británicas y los países recios del este. Y 
la locomotora germánica, los asépticos escandinavos y el arco crea-
tivo y genial de los países latinos. Habrá espacio para todos, porque 
siempre habrá amigos entre ellos. Que se reconozcan, que trabajen 
juntos, que compartan principios y devociones. No hace falta mucho, 
tan solo salir al encuentro, no ceder al miedo, practicar la caridad. El 
resto -comunidades, organizaciones, foros, asociaciones o una con-
federación- vendrá sólo si los cimientos de la amistad están firmes. Es 
lo que la Historia, como maestra de vida y experiencia, nos ha ense-
ñado. Es lo que los europeos de 2017 hemos aprendido.

GONZALO MORENO MUÑOZ
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Reunión de Trabajo de secretarios de Centro 
y secretarios nacionales

NOTICIAS  CENTROS

El pasado viernes 3 de marzo se celebró en la sede de la Aso-
ciación Católica de Propagandistas la I Reunión de Trabajo de 
secretarios de Centro y secretarios nacionales. El encuentro, 
convocado por la secretaria general de la ACdP, Sirga de la 
Pisa y Carrión, forma parte de una serie de reuniones que, a 
partir de este año, los secretarios mantendrán regularmente 
para reflexionar acerca de la manera de consolidar iniciati-
vas y desarrollar nuevas acciones que refuercen la proyec-
ción de la Asociación en la vida pública.  

Esta primera sesión, enfocada a los procesos de co-
municación asociativos, contó con la participación di-
recta del secretariado de Comunicación. Los secretarios 
trabajaron la planificación de un evento desde su orga-
nización y convocatoria hasta su difusión, analizando 

potenciales públicos objetivos y aprovechando todas las 
herramientas que ofrecen las tecnologías de la informa-
ción y la comunicación. 

Además, los secretarios pudieron compartir las experien-
cias derivadas de su trabajo diario en los Centros, sus opi-
niones acerca de la manera de abordar los problemas que 
surgen en sus respectivas localidades, y la forma de esta-
blecer contacto con figuras de relevancia e instituciones de 
referencia de su entorno para dar a conocer la ACdP.

Tras la reunión de trabajo tuvo lugar una Eucaristía presidi-
da por el viceconsiliario nacional de la Asociación, Andrés Ramos 
Castro, en la que se pidió por los frutos de estas reuniones. La jor-
nada finalizó con una cena informal de trabajo de los secretarios 
de la ACdP. 




